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Камерный оркестр:
игра на энтузиазме
Архангельский государственный 

камерный оркестр открыл новый 

концертный сезон. Каким он 

будет для музыкантов, рассказал 

художественный руководитель 

Владимир ОНУФРИЕВ.
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Эхо недели
Автодороги: Дорожники подвели итоги работы

Развязки М8:  
В преддверии 
Дня дорожника, 
который 
отмечается 
19 октября, 
в «Архавтодоре» 
рассказали 
о том, что 
удалось 
сделать 
на трассах 
в этом году. 
Несмотря 
на недостаточное 
финансирование, 
результат 
впечатляет...

«До 2012 года, когда был 
воссоздан региональный до-
рожный фонд, на 78% фор-
мирующийся за счет акцизов 
на топливо, дороги Архан-
гельской области практиче-
ски не ремонтировались, по-
этому соответствуют эксплу-
атационному состоянию все-
го лишь на 10,6%», – напом-
нил на пресс-конференции 
директор ГКУ «Дорожное 

агентство Архангельской 

области «Архангельскав-

тодор» Михаил ЯКОВЛЕВ.
По федеральному нор-

мативу только на ежегодное 
поддержание дорог требует-
ся 15 млрд рублей, а бюджет 
«Архавтодора» в этом году 
составляет 3,8 млрд рублей. 

Тем не менее до 2020 года 
Михаил Яковлев пообещал 
отремонтировать все подве-
домственные мосты, находя-
щиеся в плохом состоянии, а 
это 33% от общего их числа. 

«К сожалению, в этом 
году у нас случились непред-
виденные расходы, – отме-
тил Михаил Валерьевич. – 
Например, из-за весенней 
распутицы пострадал 3-ки-
лометровый участок трас-
сы Вельск – Шангалы. При-
шлось привлекать резервные 
средства. Кроме того, отре-
монтировано 2 км важной 
для развития туризма Уем-
ской дороги до Малых Корел. 
Несколько лет в области не 
было летних паводков, а тут 
вдруг случились – в Виногра-
довском и Шенкурском рай-
онах. Это тоже повлекло до-
полнительные траты, но раз-

рушенные участки восста-
новлены».

Что касается заплани-
рованных работ, то к концу 
года «Архавтодор» приве-
дет в норму около 55 км ав-
тодорог и 19 мостов. Яков-
лев сообщил, что готовится 
пакет документов для пере-
дачи регионального участка 
трассы Архангельск – Кар-
гополь – Вытегра – Лодей-
ное Поле – Санкт-Петербург 
в федеральную собствен-
ность. Напомним, что если 
этот маршрут привести в по-
рядок, то путь до Питера со-
кратится на 317 км. Сегодня 
автомобилисты предпочита-
ют добираться до культурной 
столицы России через Волог-
ду, а это 1454 км. 

«Окончательная переда-
ча этой дороги в Росавтодор 
произойдет через год, – зая-

вил Яковлев. – Надеюсь, что об-
ращение в администрацию пре-
зидента губернаторов Архан-
гельской, Вологодской и Ленин-
градской области, где говорится 
о важности этой трассы для раз-
вития регионов, поможет выде-
лению федеральных средств на 
ее ремонт». 

А вот областной участок до-
роги протяженностью 8,9 км (на-
чинается от Окружного шоссе) 
до аэропорта Архангельск «Арх-
автодор» готов «отдать» хоть 
сейчас, осталось дождаться со-
ответствующих документов от 
мэрии Архангельска... 

На ремонт 25 км дорог трас-
сы М8, проходящей по террито-
рии Архангельской области, вы-
делено 5,2 млрд рублей. Еще 
почти на 60 километрах асфаль-
та и шести мостовых сооруже-
ниях проводятся текущие и ка-
питальные ремонты. Наиболее 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Ситуация: Савинский цементный завод на грани закрытия?

Жители поселка Савинский Плесецкого 
района Архангельской области крайне 
обеспокоены положением дел на Савинском 
цементном заводе, входящем в состав 
холдинга «Евроцемент». «Поселкообразующее» 
предприятие сегодня на грани закрытия, 
уверены люди. Свои опасения они 
высказали в открытом письме первым 
лицам страны и области.

Обращение направлено на имя 
президента Владимира ПУТИНА, пред-
седателя Правительства РФ Дмитрия 
МЕДВЕДЕВА, министра МЧС РФ Вла-
димира ПУЧКОВА, губернатора Ар-
хангельской области Игоря ОРЛО-
ВА, председателя областного Собра-
ния депутатов Виктора НОВОЖИЛО-
ВА, главы администрации Плесецко-
го района Алексея СМЕТАНИНА и гла-
вы МО «Савинское» Игоря КУРОПТЕВА.

«На сегодняшний день контракты на 
проектно-изыскательские работы не 
заключены, техника и оборудование с 
завода вывозятся на другие предприя-
тия холдинга, больше половины работ-
ников предприятия вынуждены были 
уволиться по собственному желанию. 
Из-за отмены ряда стимулирующих 
выплат, повлекших резкое снижение 
размера заработной платы, увольне-
ния продолжаются», – говорится в от-
крытом письме.

По официальной версии, завод бу-
дет приостановлен на модернизацию 
производства до 2018 года. Мера, на 
первый взгляд, вынужденная: строи-
тельная отрасль региона не может обе-
спечить полную загруженность пред-
приятия, а в конкурентной борьбе на 
рынке за пределами области завод 

проигрывает. Однако, по словам жи-
телей поселка, руководство завода не 
проинформировало население о даль-
нейшей судьбе предприятия: модерни-
зация это будет или ликвидация. Более 
того, факты свидетельствуют скорее 
в пользу закрытия. Еще в начале лета 
2014 года работникам устно предло-
жили уволиться с предприятия по соб-
ственному желанию. А другой работы в 
поселке нет. В поисках заработка люди 
едут в Плесецк и Мирный.

«ЗАО «Савинский цементный за-
вод» обеспечивал рабочими местами 
существенную часть населения посел-
ка. Судя по сложившейся ситуации, за-
вод готовится не к модернизации, а к 
ликвидации, что приведет к массовой 
безработице, обнищанию населения и 
росту преступности», – выражают свои 
опасения местные жители.

Сегодня в муниципальном образо-
вании «Савинское» проживает около 
десяти тысяч человек. В поселке два 
детских сада, общеобразовательная 
школа с двумя корпусами, коррекцион-
ная школа областного значения, про-
фессиональное училище, больница, 
отделение временного пребывания 
пожилых людей.

«Мы, жители поселка Савинский, 
прекрасно понимаем, что закрытие 
завода приведет к проблемам жиз-
необеспечения поселка и дальней-
шей его судьбы как населенного пун-
кта. Возникнут проблемы с доставкой 
и транспортировкой топочного мазута 
для отопления поселка, так как мазут 
завозится по железнодорожной вет-
ке, принадлежащей ЗАО «Савинский 
цементный завод», – пишут взволно-
ванные жители Савинского. 

Особенно местное население 
встревожено тем, что с подстанций 
предприятия электроэнергией снаб-
жаются котельная, очистные сооруже-
ния, водозабор и канализационная си-
стема поселка, а значит, с закрытием 
предприятия эти объекты тоже могут 
перестать работать, тогда Савинский 
и ближайшие населенные пункты оста-
нутся на грани выживания.

Люди убедительно просят оказать 
содействие в разрешении создавшей-
ся ситуации и не допустить ликвида-
ции единственного цементного заво-
да в Архангельской области, сохранить 
муниципальное образование «Савин-
ское» и обеспечить жизнедеятельность 
его населения.

Новости

 ■ Продаются акции 
Архангельского торгового порта

Росимущество может продать 20-процентную долю 

Архангельского морского торгового порта (АМТП) 19 

ноября, сообщает ТАСС со ссылкой на Росимущество.

3 октября начался прием заявок на участие в аукционе, 
окончание приема заявок – 27 октября. На продажу выстав-
ляется 200,5 тысячи акций номинальной стоимостью 25,064 
тысячи рублей каждая. Начальная стоимость акций на аук-
ционе – 92,4 млн рублей.

ОАО «Архангельский морской торговый порт» – опера-
тор крупнейшего морского порта в Белом море. Мощно-
сти порта позволяют обрабатывать 4,5 млн тонн грузов в 
год. Основным акционером порта является ГМК «Нориль-
ский никель», владеющий совместно с аффилированными 
структурами 72,7% акций.

Росимущество пыталось продать актив уже трижды, по-
следний раз в 2013 год, однако тогда не было подано ни 
одной заявки. В прошлый раз начальная цена составляла 
107 млн рублей.

 ■Директор предприятия 
ритуальных услуг признал вину

Следственными органами Следственного комитета 

РФ по Архангельской области и НАО завершено пред-

варительное следствие по обвинению директора МУП 

«Забота» (г. Новодвинск) в совершении им при пособ-

ничестве двух сотрудников предприятия преступле-

ний, предусмотренных ч. 1 ст. 165 УК РФ (причинение 

имущественного ущерба путем обмана и злоупотре-

бления доверием при отсутствии признаков хищения, 

совершенное в крупном размере), ч. 3 ст. 160 УК РФ 

(присвоение с использованием своего служебного по-

ложения), ч. 3 ст. 159 УК РФ (мошенничество с исполь-

зованием своего служебного положения).

По версии следствия, обвиняемый, желая повысить слу-
жебный авторитет и улучшить показатели финансово-хозяй-
ственной деятельности МУП «Забота», неоднократно давал 
указание пособникам взимать с граждан плату за оказание 
ритуальных услуг в завышенных размерах. Имущественный 
ущерб гражданам превысил 250 тысяч рублей.

Он же разработал схему хищения денежных средств, ее 
документирования и сокрытия, определил, какие виды ри-
туальных услуг, оказываемых работниками МУП «Забота», 
не должны проводиться по регистрам бухгалтерского уче-
та предприятия. Таким образом, директор при пособниче-
стве двух сотрудников похитил денежные средства у граж-
дан на сумму более 100 тысяч рублей и денежные средства 
у МУП «Забота» на общую сумму 176 тысяч рублей, которы-
ми распорядился по своему усмотрению. В ходе допроса 
обвиняемый вину признал полностью. Дело с утвержден-
ным обвинительным заключением направлено в суд для 
рассмотрения по существу.

 ■Жильё эконом-класса 
не строится

За последние четыре года в Архангельске и Севе-

родвинске не было построено жилых домов эконом-

класса. Об этом сообщает региональное управление 

ФАС России. 

Условия отнесения жилых помещений к жилью эконо-
мического класса определены приказом Минстроя Рос-
сии от 05.05.2014 №233/пр. К ним, в частности, относятся 
помещения с внутренней отделкой до 150 кв. м в блокиро-
ванных трехэтажных домах и квартиры в многоквартирных 
домах общей площадью не более 100 кв. м. 

«В ходе изучения рынка первичного жилья экономиче-
ского класса за период с 2011 по 2014 годы выяснилось, что 
в Архангельске и Северодвинске такое жилье не строится», 

– отмечают в пресс-службе ведомства.

 ■Утверждён порядок завершения 
строек обманутых дольщиков

Правительство региона приняло документ, регла-

ментирующий процесс поиска инвесторов, которые 

возьмутся достроить «незавершенку» обманутых доль-

щиков. Договоры с инвесторами будут заключаться 

по итогам конкурсных процедур. Организатором кон-

курсов выступит региональный минпромстрой, а за-

являться на участие в этой процедуре смогут юриди-

ческие лица. 

Вся информация о проведении конкурсных процедур не 
менее чем за 20 рабочих дней будет размещаться на офи-
циальном сайте регионального правительства. Что же ка-
сается критериев отбора инвесторов, то нерадивые под-
рядчики вряд ли смогут повторно «зайти» на социальную 
«незавершенку». При выборе победителя конкурса комис-
сия будет учитывать опыт его работы на рынке жилищного 
строительства, человеческий и технический ресурс: нали-
чие жилых объектов, возведенных за последние три года, 
штат квалифицированных отраслевых специалистов, парк 
специализированной техники, помещений и зданий. При 
этом одним из ключевых критериев отбора станет срок, в 
который застройщики возьмутся достроить дома, переда-
ет пресс-служба Правительства Архангельской области.

Цемент застыл



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 36 (708)  13.10.2014  WWW.BCLASS.RU

Губерния
Позиция: Должны подключиться депутаты

Не ловись, рыбка?

Директор национального парка 
«Онежское Поморье» 
Олег ПРОДАН считает, что 
для решения проблемы запрета 
промышленной ловли рыбы 
в Унской губе депутаты 
облсобрания должны выйти 
с законодательной 
инициативой в Госдуму.

«Решение вопросов промышленной де-
ятельности не входит в сферу задач наци-
онального парка, – отметил Олег Продан. – 
Мы стараемся решить проблему для всех 
местных жителей, а не только для тех, кто 
работает в рыболовецких колхозах и полу-
чает там прибыль. Руководителям колхозов 
необходимо решать этот вопрос совмест-
но с местными и областными органами ис-
полнительной и законодательной власти, у 
которых есть все механизмы для того, что-
бы выйти с законодательной инициативой 
в Государственную Думу и внести соответ-
ствующие изменения или дополнения в фе-
деральные законы. У национального парка 
«Онежское Поморье» таких полномочий нет». 

В случае если Архангельское областное 
Собрание выйдет с законодательной ини-
циативой о внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об особо охраняемых при-
родных территориях» в части уточнения ви-
дов деятельности, разрешенных на терри-
ториях национальных парков, то, как отме-
тил Олег Продан, «парк готов к совместной 
работе с колхозами в Унской губе... на ос-
нове принципов неистощительного приро-
допользования».

Что касается местного населения, то, 
как сообщил Олег Продан, соответству-
ющая инициатива уже рассматривается в 
Правительстве РФ. Речь идет об изменени-

ях Правил рыболовства с тем, чтобы разре-
шить жителям прибрежных деревень Перто-
минск, Уна, Луда, Красная Гора, Лопшеньга, 
Яреньга лов рыбы традиционным методом 

– рюжами (мелкоячеистые сети для ловли 
мелкой рыбы).

 По словам Продана, в Министерстве 
природных ресурсов и экологии РФ эту 
идею поддержали, и документ направлен в 
Росрыболовство. «Я считаю, что нам пойдут 
навстречу и внесут соответствующие изме-
нения в существующие Правила рыболов-
ства», – отметил он. 

Сейчас разрешен любительский лов 
рыбы: можно бесплатно ловить удочками и 
донками. После внесения соответствующих 
изменений в Правила рыболовства, мест-
ное население сможет ловить рыбу рюжами. 
Однако это не решает проблему колхозов – 
промышленный лов по-прежнему запрещен.

Напомним, в соответствии со статьей 15 
Федерального закона «Об особо охраняе-
мых природных территориях» в националь-
ных парках запрещается любая промышлен-
ная деятельность, в том числе и промыш-
ленное рыболовство. Этот запрет напрямую 
ударил по коммерческим интересам рыбо-
ловецких колхозов. По данным СевПИНРО, 
Унская губа – это основное место промыш-
ленного лова наваги в Архангельской обла-
сти. Ежегодно зимой, когда рыба идет на не-
рест, там вылавливают до 200 тонн наваги. 

движение вперёд

масштабные работы продолжа-
ют вестись в непосредственной 
близости от самого Архангель-
ска. 

На сегодняшний день фе-
дералы выполнили работ на 4,4 
млрд рублей. Как заявил на-

чальник ФКУ «Управление 

автомобильной магистрали 

Москва – Архангельск Феде-

рального дорожного агент-

ства» (УпрДор «Холмогоры») 

Константин ЧУПРОВ, органи-
зация в силах выполнять и бо-
лее значительный объем работ, 
но ограничена рамками текуще-
го финансирования. Он отметил, 
что вместо февраля 2016 года 
авторазвязка на перекрестке 
федеральной трассы М8 и севе-
родвинской дороги будет сдана 
в строй уже осенью 2015 года. В 
этом же году будет закончен ка-
питальный ремонт участка доро-
ги на подъезде к Северодвинску, 

который начинается от Ри-
касихи. Его планировали за-
вершить раньше, но этому 
помешали бюрократические 
проволочки по оформлению 
отвода земли, входящей в 
региональный Беломорский 
заказник. В 2015-м начнется 
капремонт на участке от по-
строенной развязки на Ар-
хангельск до Цигломени. 

Завершен капремонт 
на участке М8 длиной 26 
км в районе поселка Брин-
Наволок в Холмогорском 
районе. Что касается рекон-
струкции развязки на Ново-
двинск и завершения стро-
ительства развязок на Крас-
нофлотский мост и в Васько-
во, то по плану они должны 
быть закончены в 2016 году. 

«Строить нам предстоит 
еще много, – заявил Чупров. 

– На М8 есть участки, кото-

рые из-за интенсивности 
движения нуждаются в рас-
ширении до четырех полос. В 
частности, в Холмогорском 
районе. Есть слабые места 
в Шенкурском районе и по-
селке Березник. Эти участ-
ки тоже надо расширять. По-
сле передачи в федеральную 
собственность Окружного и 
Талажского шоссе также не-
обходимо увеличивать про-
пускную способность этой 
трассы. Но основная наша 
задача сейчас – построить 
до 2020 года четырехпо-
лосную дорогу на Северод-
винск».

Конечно, все эти планы 
должны быть подкреплены 
финансированием. По это-
му поводу из уст Константи-
на Викторовича прозвучало 
слово «надеемся».

Транспорт: Сгоревшие автобусы № 104 заменили

На межмуници-
пальный автобусный 
маршрут №104, 
обеспечивающий 
перевозки на линии: 
железнодорожный 
вокзал – морской-
речной вокзал – 
деревня Малые 
Корелы и обратно, 
выведены резервные 
автобусы, сообщил 
зам. руководителя 
агентства по 
транспорту 
Архангельской 
области Михаил 
МАРТЫНОВ.

Напомним, в ночь на 5 
октября в пос. Уемский При-
морского района сгорело 
пять автобусов марки «ПАЗ» 
маршрута №104. Автобу-
сы находились неподалеку 
от М. Корел на территории, 
въезд на которую был пре-
гражден шлагбаумом. Од-
нако при желании прегра-
ду можно было легко объе-
хать. О пожаре по 01 в пер-
вом часу ночи сообщил сто-
рож транспортного предпри-
ятия. К прибытию пожарных 
пять автобусов, стоявших в 
ряд, горели открытым огнем. 
Распространение пламени 
на остальную технику – трак-
тора и прицепы – удалось 
предотвратить. 

«Все пять автобусов за-
горелись сразу, имеют ров-
ные термические поврежде-
ния. Это указывает на поджог. 

Над установлением причины 
происшествия работает ис-
пытательная пожарная лабо-
ратория и экспертно-крими-
налистический центр УВД по 
г. Архангельску. С места про-
исшествия для исследова-
ния взят грунт и пожарный 
мусор – вероятно, там будут 
обнаружены следы легковос-
пламеняющейся жидкости», - 
пояснил специалист испыта-
тельной пожарной лаборато-
рии Денис КОПЫТКОВ.

Это не первый вероят-
ный поджог маршрутных ав-
тобусов в Архангельской об-
ласти. Два года назад в Ар-
хангельске произошел ана-
логичный по масштабам по-
жар: тогда огнем было унич-
тожено шесть «пазиков» 22-
го и 44-го маршрутов. 

Установить причины но-
вого пожара предстоит по-

лиции. Между тем в пере-
возках в направлении Ма-
лых Корел задействованы и 
другие перевозчики, поэто-
му, по оценкам агентства по 
транспорту, сбоев в обслу-
живании пассажиров быть 
не должно.

«Н а э т о м н а п р а в л е -
нии есть возможность за-
мены другими маршрута-
ми, то есть люди могут спо-
койно выехать как в сторону 
областного центра, так и в 
сторону Малых Корел. Речь 
идет о маршрутах №108 (ав-
товокзал – поселок Бобро-
во), №111 (автовокзал – де-
ревня Хорьково), №113 (авто-
вокзал – деревня Косково), а 
также трех междугородных 
маршрутах, следующих в по-
селок Луковецкий, деревню 
Сетигоры и поселок Пинега», 

– сказал Михаил Мартынов.

ПАЗ на ПАЗ
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Культура
Взгляд: Чем живёт Архангельский государственный камерный оркестр?

Камерный оркестр: 
игра на энтузиазме

Архангельский 
государственный 
камерный оркестр открыл 
новый концертный сезон. 
На сцене Кирхи звучала 
музыка Боккерини, 
молодых Генделя, 
Шенберга и Свиридова. 
Концерт состоялся в 
рамках всероссийского 
фестиваля «Опус 25», 
посвященного юбилею 
газеты «Музыкальное 
обозрение». О новых 
планах, жизни и 
предназначении 
оркестра нам рассказал 
художественный 
руководитель коллектива 
Владимир ОНУФРИЕВ.

– Владимир Михайлович, чем бу-

дет интересен новый концертный 

сезон?

– 15 лет назад наши программы 
на 80% состояли из премьер. Теперь 
список того, что оркестр играл, очень 
большой, и найти новое сочинение все 
сложнее и сложнее. Но я всегда стара-
юсь, чтобы музыканты других нацио-
нальных школ, играющие с оркестром, 
привозили что-то свое, новое для нас. 
Сразу же чувствуется и широта геогра-
фии, и широта музыкального мира. 

Например, ближайший концерт 24 
октября наполовину состоит из эк-
вадорской музыки. Оркестром будет 
управлять интересная женщина, дири-
жер из Эквадора Андреа ВЕЛА, кото-
рая проходила обучение в Пекинской 
консерватории. В ноябре приезжает 
тайванец Хо Чунг Йе, эта программа 
также обещает быть необычной. Воз-
можно, что в этом сезоне будут играть 
и музыканты из Украины.

– Концерты оркестра всегда от-

личаются тщательно продуманной 

и оригинальной программой. Как 

вы над ней работаете?

– Как правило, есть два пути. Пер-
вый – это какая-то тема или идея, на-
пример, юбилей композитора, дата 
из музыкальной истории, к которым и 
привязаны основные сочинения, ис-
полняемые на концерте. Другой ва-
риант – сочинения, каким-либо обра-
зом связанные с солистом, музыкан-
том, который будет играть с нами на 
одной сцене. Так, например, посред-
ством нашей работы с пианистом Ру-
вимом ОСТРОВСКИМ появился целый 
цикл «Моцарт и ХХ век». 

Как жемчужинка образуется вокруг 
песчинки, так же и программа форми-
руется вокруг какой-то идеи или испол-
нителя. Пожалуй, неким отступлени-
ем от этого правила были концерты в 
Центре патриотического воспитания, 
которые мы давали в прошлом сезо-
не. Внешне это была чистая эклекти-
ка. Иногда так выстраивается само со-
бой, интуитивно.

– Как вы считаете, необходимо 

ли учитывать вкусы публики при со-

ставлении программ?

– Есть те, кто в этом уверен. Очень 
многие музыканты и концертные адми-
нистраторы выстраивают свою работу 
в соответствии с веяниями моды. Это, 
прежде всего, касается тех, кто рабо-

тает в свободном бизнесе, им без это-
го никуда. Но, конечно, во всем нужно 
равновесие. А у нас же немного дру-
гая специфика: мы государственная 
организация и можем позволить себе 
быть менее зависимыми от зритель-
ской симпатии. У нас и задача несколь-
ко иная. 

Просветительские, образователь-
ные функции обязательно должны 
присутствовать, ведь мы и формиру-
ем свою слушательскую аудитиорию, 
и ведем ее по бескрайним музыкаль-
ным просторам. Мне и моим коллегам 
интересно открывать что-то новое для 
людей. 

Когда я говорю о слушателях и их 
интересе, я вспоминаю один удиви-
тельный пример: в качестве гастроли-
рующего дирижера я давал этим летом 
концерт в одном из румынских городов. 
Это была серьезная программа с боль-
шим оркестром: симфония ЧАЙКОВ-
СКОГО, фортепианный концерт и увер-
тюра БЕТХОВЕНА. В течение четырех 
репетиционных дней я не увидел в го-
роде ни одной афиши, ни одного упо-
минания о предстоящем концерте. Ни-
где. И вот я прихожу на свое выступле-
ние и вижу в зале  человек шестьсот! 
Как такое может быть? Оказалось, что 
этот оркестр играет каждый четверг. И 
люди, привыкшие доверять вкусу му-
зыкантов, приходят без какой-либо 
рекламы. Причем публика это не слу-
чайная – люди знают, куда пришли и 
что хотят получить. Я хочу, чтобы у нас 
было так же.

– В конце прошлого сезона вы го-
ворили о том, что оркестр пережи-
вает финансовые трудности. Что-
то изменилось?

– Изменилось, причем в худшую 
сторону. Мы живем не по средствам. 
Для нашего базового функционирова-
ния нужен бюджет в два раза больший, 
чем тот, что мы сейчас имеем. Возмож-
но, мы стоим на пороге каких-то карди-
нальных решений, ведь ситуация до-
ходит до опасной точки. Кроме того, 
есть проблема с количеством музы-
кантов, приходится пользоваться ус-
лугами приглашенных профессиона-
лов. Поэтому мы испытываем серьез-
ные перегрузки.

– Какие условия необходимо 
создать для того, чтобы приглашен-
ные музыканты оставались у нас?

– Их должна привлекать как сама 
работа, так и заработная плата. Музы-

кант, который может устроиться в сто-
лице с минимально зарплатой в 50 ты-
сяч, не поедет в глубинку. Наша мини-
мальная зарплата должна конкуриро-
вать с той, что выплачивают в филар-
монических городах, но сейчас это не-
возможно. Мы не сможем обеспечить и 
нормальные бытовые условия. Ну а де-
лать так, что приезжая часть оркестра 
будет получать более высокую зарпла-
ту, чем местные музыканты, неспра-
ведливо. Если и устанавливать новую 
планку, то для всего коллектива. Сей-
час это один из самых сильных стопо-
ров. Фактически оркестр работает на 
энтузиазме.

– Отсутствие собственного зала 

как-то влияет на работу оркестра?

– Я не считаю, что сейчас это явля-
ется для нас проблемой. Мы даем мно-
го концертов в Гостиных дворах, стало 
проще делать концерты в Кирхе. Да, в 
городе не хватает большого филармо-
нического зала, но я со страхом думаю 
о том, что если бы сейчас такой зал по-
явился, в качестве «бонуса» мы бы по-
лучили всю материальную часть. Так-
же это целый штат обученных людей, а 
средств на их содержание у нас пока 
нет. Оптимальная концепция для та-
ких городов, как Архангельск – это кон-
цертный зал для двух базовых коллек-
тивов, хора и оркестра.

– Будет ли оркестр принимать 

участие в каких-то совместных про-

ектах?

– Я не очень люблю как само слово 
«проект», так и явление, его обознача-
ющее. Мне ближе регулярная деятель-
ность. Черты совместной работы при-
обретают концерты в Гостиных дворах. 
Думаю, что наши действия буду про-
должаться и расширяться. 

В этом году, кстати, зрители вновь 
увидят литературно-музыкальное пу-
тешествие «Щелкунчик», наше общее 
детище. Возможно, состоится про-
грамма с Аркадием ШИЛКЛОПЕРОМ 
в Кирхе. Сотрудничество с Поморской 
филармонией неизбежно, и я вижу в 
этом много практической пользы для 
всех. В такой ситуации могут получить-
ся интересные барочные и камерные 
работы. Главное, чтобы все было со-
обща. Архангельск порой страдает в 
культурном плане, но возможностей у 
нас больше, чем мы думаем.

Оксана ДЖАЛИЛОВА
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Оппозиция

 ■ Издатели выступают
против «монополизации» 

В начале сентября министр связи и массовых ком-

муникаций РФ Николай НИКИФОРОВ выступил с пред-

ложением предоставить ФГУП «Почта России» исключи-

тельное право на доставку корреспонденции в почтовые 

ящики. Соответствующие поправки к закону «О почтовой 

связи» Госдума может рассмотреть на ближайшей сес-

сии. Учитывая тот вред, который могут нанести эти по-

правки издательской отрасли, руководители издатель-

ских домов России, входящих в Альянс независимых ре-

гиональных издателей (АНРИ), подписали обращение на 

имя председателя Государственной Думы.

«На наш взгляд, подобные меры вряд ли помогут бороться 
со спамом, так как разносчики рекламы смогут обойти запрет, 
просто выкладывая рекламные буклеты и листовки не в сами 
ящики, а рядом с ними. Это, в свою очередь, приведет даже 
к большему захламлению подъездов жилых домов. Зато эти 
поправки могут нанести сокрушительный удар по издатель-
скому рынку, который и без того находится в плачевном со-
стоянии», – отмечается в письме.

Во-первых, серьезно пострадает сегмент бесплатных пе-
чатных СМИ. Большинство бесплатных газет и журналов в ре-
гионах зарегистрированы как рекламно-информационные. 
Напомним, что таковым считается издание, у которого более 
40% площади занимает реклама. Для большинства бесплат-
ных газет экономически невозможно не превышать этот порог. 
При этом практически все подобные издания содержат значи-
тельную долю информационных материалов – новостей, ав-
торских материалов, интервью, полезных советов и т.д. Бес-
платные рекламно-информационные издания часто являются 
для широких – и, в первую очередь, малоимущих – слоев на-
селения единственным источником локальной информации.

Значительная доля тиража большинства из них распро-
страняется именно через почтовые ящики, причем подавля-
ющая часть бесплатных газет избегает пользоваться услуга-
ми ФГУП «Почта России» из-за низкого качества и непомер-
но высокой стоимости доставки, которые предоставляет ор-
ганизация.

Если поправки, предложенные министром связи и массо-
вых коммуникаций, будут приняты, то читательская аудитория 
бесплатных изданий катастрофически сократится, что при-
ведет к закрытию большинства подобных газет и журналов. 

Во-вторых, предлагаемые поправки способны нанести со-
крушительный удар и по рынку распространения.

Региональные альтернативные службы доставки в основ-
ном специализируются на адресной и безадресной достав-
ке бесплатных рекламных газет и печатной рекламы (букле-
ты, листовки, каталоги). В структуре доходов предприятий по-
добного рода оборот от безадресных доставок составляет от 
70 до 100%. Практически в каждом регионе работают такие 
службы, оказывая услуги распространения дешевле, каче-
ственнее и оперативнее, чем ФГУП «Почта России». Подсчи-
тывая ущерб от рассматриваемого законопроекта, необхо-
димо учесть также убытки государства от уничтожения сек-
тора альтернативных служб доставки (налоговые платежи и 
отчисления, повышение уровня безработицы, лишение граж-
дан, работающих у альтернативщиков почтальонами и курье-
рами, дополнительных, порой очень ощутимых для семейных 
бюджетов заработков (особенно для части малоимущих, низ-
коквалифицированных граждан и пенсионеров).

В результате отмены субсидий, которые государство вы-
деляло ФГУП «Почта России» на доставку газет и журналов 
по подписке, и связанным с этим ростом почтовых тарифов 
на доставку периодики, издатели во II полугодии уже потеря-
ли 20% подписного тиража. По прогнозам «Почты России», в I 
полугодии 2015 года подписка в стране упадет еще на 23,5%. 
Низкое качество и ненадлежащие сроки доставки, а также 
взлетевшие в разы тарифы на доставку заставляют издателей 
отказываться от работы с Почтой России и искать новых пар-
тнеров по доставке изданий или открывать подписные служ-
бы при редакциях. Сегодня это единственный способ выжить 
для подавляющего числа изданий, особенно в регионах. На 
этом фоне предоставление Почте России монополии на до-
ставку изданий по почтовым ящикам способно окончательно 
разрушить издательскую отрасль.

Разносчики рекламы смогут обойти запрет, 

просто выкладывая рекламные буклеты 

и листовки не в сами ящики, а рядом с ними.
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Власть и бизнес
Мнение: «Лошадке» российской модернизации не дают вырваться на свободу

Программы форумов как ман-
тру повторяют слова о модерни-
зации и мобилизации россий-
ской экономики, об улучшении 
инвестиционного климата, устой-
чивом экономическом развитии 
страны и ее регионов. Но в докла-
дах участников все меньше опти-
мизма. Слушая их, постепенно по-
нимаешь, что история российских 
модернизаций бежит по кругу, как 
лошадка в цирке, и выскочить «на 
волю» ей опять не удается… 

Историки признают три состо-
явшихся российских модерниза-
ции и одну, к счастью, незавершив-
шуюся. 

Первым, как положено, был 
Петр I. Проведенная им принуди-
тельная модернизация посред-
ством тотальной милитаризации 
жизненного уклада не была лич-
ным изобретением Петра. Он вы-
ступал наследником традиций 
монгольской Руси. На нее опира-
лись и московские Рюриковичи, и 
первые Романовы. Но использо-
вание милитаризации как инстру-
мента модернизации экономики, 
преобразования культурного кода 
элиты и принудительного комплек-
тования профессиональной армии 
аналогов до того не имело. Модер-
низационный импульс, заданный 
Петром, оставил его преемникам 
страну с сократившейся на 15% 
численностью населения, госу-
дарственным бюджетом, идущим 
практически только на содержа-
ние флота и армии, огосударст-
вленной православной церковью и 
мощным державным статусом, по-
зволявшим более столетия расши-
рять контролируемое властью про-
странство.

К середине XIX века промыш-
ленная революция в Европе и ка-

тастрофа России в Крымской вой-
не заставила трех последних Ро-
мановых проводить вторую в исто-
рии страны индустриальную мо-
дернизацию. Правда, российская 
буржуазия, в отличие от европей-
ской, не была мотивирована на 
собственные хозяйственные инно-
вации и риски, а значит – и на осу-
ществление модернизационных 
сдвигов. Потому обе промышлен-
ные модернизации проводились 
государством. Обе модернизации 
были догоняющими, основанными 
на импорте технологических до-
стижений, не имели внутренних 
источников, не создавали стиму-
лов инноваций и не способствова-
ли прорыву от экстенсивного типа 
хозяйствования к интенсивному.

Третья индустриальная модер-
низация, социалистическая, про-
водилась привычно – милитари-
зацией всего жизненного уклада 
страны. Существенное отличие 
ее от двух первых было в полной 
ликвидации рынка и его замене го-
сударственным целеполаганием. 
Провести ее государство смогло, 

но обеспечить саморазвитие, со-
общить ей импульсы для новых мо-
дернизаций было не в состоянии. 
Единственной конкурентоспособ-
ной отраслью по отношению к ры-
ночным экономикам был военно-
промышленный комплекс, под-
держание которого осуществля-
лось за счет остальных секторов 
экономики. Это во многом опре-
делило победу в самой страшной 
в истории человечества войне и 
продлило существование СССР. 
Но мировая технологическая ре-
волюция второй половины XX сто-
летия выявила пределы модерни-
зационных возможностей. На вы-
зовы новой эпохи не смогла отве-
тить ни сталинская военно-приказ-
ная модель, ни ее обновленные ва-
рианты. 

Четвертая попытка индустри-
альной модернизации, проводи-
мой государством в 70-80-х годах, 
пресеклась системным обвалом. 
Технологическая модернизация 
нуждалась в модернизации со-
циально-политической, предпо-
лагавшей реабилитацию частной 

собственности и рынка. Однако та-
кая модернизация советскому со-
циализму была противопоказана, 
выдержать ее, как показала гор-
бачевская перестройка, он был не 
в состоянии.

Новое время и новая страна 
опять ищут адекватные ответы на 
внешние вызовы. Однако инер-
ция огосударствленной экономи-
ки сказывается и в постсоветской 
России. Историческим результа-
том полного вытеснения рынка и 
рыночных субъектов государством 
стала экстенсивность как продукт 
технологических модернизаций. 
Сложившаяся в стране экономиче-
ская среда не продуцирует техни-
ческие инновации, не в состоянии 
продуктивно использовать заим-
ствованные новшества, не пред-
расположена к конкуренции. 

То ли конюх с хлыстом, стоящий 
в середине круга, то ли привычная 
подкормка «бюджетным овсом» не 
дают «лошадке» российской мо-
дернизации вырваться на свободу.

На вышеозначенном инвести-
ционном форуме «Россия зовет!» 

только двое (!) смогли «пересту-
пить черту». Глава Минэконом-
развития Алексей УЛЮКАЕВ рас-
сказал о высокой инфляции и низ-
ком экономическом росте – соче-
тании, по его словам, «гремучем и 
взрывоопасном». Глава Сбербан-
ка Герман ГРЕФ вспомнил о про-
валах советской экономики, свя-
занных с некомпетентностью руко-
водителей СССР. «Люди не могут 
создавать творческие продукты, 
когда у них есть непонимание те-
кущей экономической политики и 
бизнес-климата», – пояснил Греф. 
По его словам, российской вла-
сти нужно учитывать опыт прош-
лого и радикально повышать каче-
ство управления.

Количество экономических фо-
румов в России никак не переходит 
в качество определения пути раз-
вития страны. Может, достаточ-
но всего одного форума? Прав-
да, проходит он в гористом горо-
де Давосе, но о России на нем го-
ворят. Например, в этом году в док-
ладах, презентованных на фору-
ме, авторы заявили, что в России 
нет прогресса в большинстве мер 
по повышению производительно-
сти (нет собственных инноваций), 
улучшения качества институтов 
(нет субъектов модернизации) и 
делового климата (присутствие 
государства в экономике запре-
дельно). А самыми явными и тре-
бующими немедленного исправ-
ления были названы коррупция, 
недоступность финансирования, 
излишнее регулирование, бюро-
кратия и недостатки системы об-
разования.

Будете спорить? Я – нет.

Александр ИВАНОВ,

эксперт «БК»

О форумах 
и модернизации
В конце сентября в Москве прошел ежегодный 
инвестиционный форум «Россия зовет!» – 
организованные ВТБ смотрины, на которых 
иностранным бизнесменам российское руководство 
рассказывает о выгоде инвестирования в РФ. Не 
первый в этом году и не последний форум, их 
ежемесячно в стране проходит от двух до десяти...
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Деловая среда
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Технологии: Рекламщик со стажем рекомендует продвижение в Сети

Сергей Долгобородов:

«Чтобы остават
на месте, нужно

Первый новостной интернет-проект 
Архангельской области, основанный 
на пользовательском контенте, News29.ru 
взял планку в 10 000 посетителей 
за сутки. Примерно такое же количество 
пользователей подписаны на новости 
сайта в социальной сети «ВКонтакте». О 
правильной рекламе в Интернете, уловках 
традиционных СМИ, нововведениях 
и успехе проекта мы поговорили 
с одним из создателей сайта, известным в 
рекламных кругах специалистом-
креатором Сергеем Долгобородовым.

– Как удалось добить-
ся такой высокой посе-
щаемости сайта и сколь-
ко времени на это потре-
бовалось? 

– News29.ru задумывался 
как новостной ресурс, осно-
ванный на пользовательском 
контенте, – у нас нет штата 
журналистов и редакторов. 
Новости присылают или до-
бавляют сами пользователи, 
мы же даем площадку для 
обмена информацией и по-
следующего ее обсуждения. 
Впрочем, у нас есть один вы-
пускающий редактор, кото-
рый отслеживает поступаю-
щий контент и выводит его в 
«эфир»; повестку дня фор-
мируют читатели. Секрет 
успеха News29.ru – откры-
тость системы и равные ус-
ловия для каждого. Мы пре-
доставили возможность, ко-
торую стали использовать не 
только частные лица, но и по-
литические, коммерческие 
структуры, различные госу-
дарственные ведомства и 
учреждения для размеще-
ния собственной информа-
ции. Мы были первыми, кто 
решился на подобный экспе-
римент, и попали в «яблочко». 

– Сколько пользова-
телей ежедневно читает 
News29.ru?

– Регулярно нас посеща-
ет от 8 до 10 тысяч пользова-
телей в сутки, это тот пока-
затель, к которому мы стре-
мились и которого достигли. 
Информация на особо живо-
трепещущие темы позволя-
ла нам получать до 30-40 ты-
сяч пользователей в сутки – 
согласитесь, это уже сопо-
ставимо с аудиторией теле-
каналов. Последней из та-
ких было «Открытое письмо 
украинским беженцам май-
ора МЧС Чистякова». Когда 
новость выходит на феде-
ральный уровень и становит-
ся интересной не только для 
жителей нашего региона, мы 
получаем весомый дополни-
тельный трафик, но специ-
ально к этому не стремим-
ся. Мы все-таки региональ-
ный ресурс, призванный ос-

вещать темы городского или 
областного масштаба. 

– Какие нововведения 
позволяют News29.ru оста-
ваться лидером?

– Сайт регулярно меняется, 
появляются новые рубрики, а 
вслед за ними и возможности, 
как для рекламодателей, так 
и для пользователей. Приме-
нительно к IT-сфере в целом 
и онлайн-медиа в частно-
сти можно сказать так: «Что-
бы оставаться на месте, нуж-
но бежать!». Не так давно на 
сайте появился TV-BOX – «те-
левизионный ящик», в кото-
рый могут попадать сюжеты, 
созданные пользователями, 
ставшими очевидцами собы-
тий или побывавшими на ин-
тересных мероприятиях. Для 
этой рубрики специально под-
бирается рекламодатель, бла-
годаря чему мы готовы пла-
тить гонорары авторам видео-
контента. По факту, это нечто 
схожее с Интернет-ТВ, только 
без закадровых комментари-
ев диктора. Благодаря этой 
же системе мы можем выда-
вать онлайн-трансляции, да-

вая возможность виртуально-
го присутствия на мероприя-
тиях. Для желающих есть на-
бор платных сервисов, позво-
ляющих полностью отключить 
рекламу на сайте, а также по-
лучить целый ряд дополни-
тельных возможностей, та-
ких как увеличенный объем 
комментариев, настройка ру-
брик под себя, возможность 
анонимного обсуждения и др. 
Стоимость пакета, включаю-
щего все допфункции, состав-
ляет всего 50 рублей в месяц.

– Хотелось бы коснуться 
коммерческой составляю-
щей. Рекламы на сайте сей-
час достаточно, как вы ра-
ботаете с рекламодателя-
ми и почему интернет-пло-
щадки стали так популярны 
в последнее время? 

– У нас нет каких-либо до-
говоров на информацион-
ное обслуживание с органа-
ми власти или иными струк-
турами. Хотя такие предло-
жения поступают время от 
времени, но мы отказываем-
ся, так как это противоречит 
концепции сайта. Все они мо-

гут добавлять новости бесплатно 
и делать это самостоятельно: пи-
сать, фотографировать, снимать 
видео, отвечать на комментарии. 
Рекламодателям же мы предлага-
ем множество вариантов разме-
щения коммерческой информа-
ции: от платной новости до дина-
мических банеров разных видов и 
размеров, включая классический 
ТВ-ролик. Тенденция ухода рекла-
модателей в Интернет сейчас оче-
видна и понятна. Помимо исполь-
зования в сетевой рекламе новей-
ших медиатехнологий, присущих 
телевидению и радио, Интернет 
позволяет отслеживать эффек-
тивность размещения информа-
ции на том или ином ресурсе. Раз-
умеется, при условии подключе-
ния к ним сервисов статистики и 
обработки метрических данных. 
Это позволяет измерять суточную 
аудиторию сайта, число просмот-
ров конкретных новостей, отсле-
живать время, которое пользова-
тели проводят за просмотром и 
чтением информации, раскрывать 
половозрастную структуру чита-
телей, географию посещений. Ну 
и самое, пожалуй, главное – по-
лучать мгновенный отклик в виде 

Новости

 ■Закрыл ИП – уходи из таксистов
Региональное агентство по транспорту разрабо-

тало поправки в закон «Об организации деятельности 
по перевозке пассажиров и багажа легковым такси на 
территории Архангельской области». Помимо техниче-
ских и юридических нюансов, законотворческая ини-
циатива содержит основания для досрочного прекра-
щения действия разрешений на осуществление дея-
тельности легковых такси. 

Как рассказал глава ведомства Вадим КРИВОВ, на 
1 сентября 2014 года агентство по транспорту выдало юр-
лицам и индивидуальным предпринимателям, задейство-
ванным в сфере услуг по перевозке пассажиров и багажа 
на территории региона, 2287 разрешений. Проверки пока-
зали, что около 200 человек после получения разрешения 
прекратили предпринимательскую деятельность, но зани-
маться извозом не перестали, имея на руках действующие 
разрешения. В то же время федеральное законодательство 
запрещает работать таксистом после утраты статуса ИП. 

В этой связи в проекте разработанного областного за-
кона предусмотрена возможность прекращения действия 
разрешений на перевозку пассажиров и багажа легковым 
такси для тех, кто перестал быть индивидуальным предпри-
нимателем, сообщает пресс-служба Правительства Архан-
гельской области.

 ■Мэрии дали месяц 
на ликвидацию свалки

Архангельская межрайонная природоохранная про-

куратура провела проверку по обращению жительни-

цы Архангельска о размещении несанкционированной 

свалки на окраине города. Выяснилось, что проселочная 

дорога в районе ул. Мостовой, д. 3 корп. 1, действитель-

но захламлена отходами производства и потребления.

Прокурором предъявлен иск к мэрии Архангельска о воз-
ложении обязанностей по организации сбора и вывоза не-
санкционированных свалок в течение 30 дней с момента 
вступления решения суда в законную силу. Решением Ок-
тябрьского районного суда исковые требования прокуро-
ра удовлетворены в полном объеме, подчеркнули в пресс-
службе ведомства.

 ■Область помогает 
начинающим своё дело 

30 сентября на конкурсной комиссии определили 

победителей конкурса на предоставление субсидий на-

чинающим предпринимателям. Из 17 поданных заявок 

отобрано три на общую сумму 1,5 млн рублей.

ООО «Принт-Лайн» в Архангельске получило субсидию 
900 тысяч рублей на создание собственного полиграфиче-
ского цеха с современным оборудованием. Главе крестьян-
ско-фермерского хозяйства из Коношского района Надеж-
де Дейнарович выделено 300 тысяч рублей на разведение 
крупного рогатого скота. Субсидию в 300 тысяч рублей по-
лучит и предприниматель Артем Слузов из Плесецкого рай-
она на производство теплоизоляционных работ. В результа-
те в области появится до 15 новых рабочих мест.

Как отметил председатель конкурсной комиссии, заме-
ститель министра экономического развития и конкурентной 
политики Алексей Бусин, «мы могли бы выдать и больше суб-
сидий, но очень часто качество заявок не соответствует на-
шим критериям. Встречаются некачественные бизнес-пла-
ны или проекты. Даже когда нам приносят повторные заявки, 
нередко видно, что предприниматель не сделал никаких ша-
гов к своей цели. Мы же в первую очередь поддерживаем тех, 
кто и своим трудом, и своим рублем уже вложился в проект».

Прием заявок на конкурс на предоставление субсидий 
продолжится до 31 октября. Подробную информацию мож-
но найти на сайте министерства www.msp29.ru, тел. (8182) 
288-533, 288-367.

Министерство экономического развития 

и конкурентной политики
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Стратегия

ься 
о бежать»

конкретного заказа или перехода 
на сайт рекламодателя. Этого не 
может дать ни одно из традици-
онных медиа, благодаря чему мы 
можем конкурировать. 

– Получается, что традици-
онные СМИ не занимаются изу-
чением своей аудитории?

– В этом плане к местным СМИ 
вообще очень много вопросов. 
Выгляните в окно: почти все стены 
архангельских многоэтажек, не 
говоря уже про глубинку, утыканы 
спутниковыми тарелками. Каж-
дая из них «игнорирует» сигна-
лы местного телевещания. Когда 
рекламодатель приходит на ар-
хангельское ТВ за рекламой, ему 
никто не скажет, сколько конкрет-
но северян смотрят ту или иную 
программу. Поступят просто: об-
ластное ТВ заявит, что их смотрит 
вся область, городское – весь го-
род, цифры никто не озвучивает. 
А если и назовут, то, скорей всего, 
они ничем не подтверждены: ис-
следование аудиторий местных 
медиа уже давно не проводится, 
есть данные общероссийских ис-
следовательских компаний по Се-
веро-Западу в целом, без выде-
ления Архангельска, Северод-

винска и т. д. Аналогичная си-
туация на радио. В печатных 
СМИ вообще доходит до того, 
что местные издатели газет и 
журналов манипулируют циф-
рами, указывая общий тираж 
издания, а не тираж номера. 
А в этих цифрах порой кроет-
ся весьма существенная раз-
ница: общий тираж включает 
количество экземпляров из-
дания, вышедших за опреде-
ленный период времени (это 
может быть месяц, квартал, 
год...), а не за раз. Я уж не го-
ворю о том, что тираж и ауди-
тория издания – абсолютно 
разные вещи.

– С сайтом такой фокус 
не пройдет? 

– Есть независимые ин-
тернет-сервисы, которые вы-
дают полную аналитику сай-
та, – это Яндекс.Метрика, 
Google Analitic, счетчики Mail 
и Liveinternet. Если на сай-
те нет открытой статистики и 
администрация не предостав-
ляет ее по запросу рекламо-
дателя, есть повод задумать-
ся. В Сети очень сложно что-
то скрыть: если реклама на 
сайте неэффективна, заказ-
чик увидит это практически 
сразу после размещения ба-
нера или статьи. Достаточно 
посмотреть статистику пря-
мых переходов к рекламода-
телю. Есть, конечно, «фокусы 
с цифрами» вырванных из кон-
текста аналитических данных, 
когда за число пользователей 
выдается количество просмот-
ренных страниц или другие 
показатели. Иногда прибе-
гают к «покупной» статисти-
ке, проплачивая профильным 
компаниям за искусственно 
накрученный трафик, но это 
сразу отражается в статотче-
тах в виде логически необъ-
яснимой активности на сай-
те «чужих регионов», а порой 
и стран, и, как правило, носит 
временный характер – услу-
га стоит денег, и тратиться на 
нее постоянно себе в убыток. 

– Большая часть рекла-
модателей достаточно кон-
сервативна, как их вывести 
в Сеть? 

– Интернет – мощный ин-
струмент для продвижения 
товаров и услуг, где каждый 
сможет найти своих клиен-
тов. Нельзя говорить, что 
это панацея, но все-таки ис-
пользовать Сеть для про-
движения в XXI веке необхо-
димо. Продвинутый бизнес 
уже ушел в отрыв, опере-
жая во времени и простран-
стве тех, кто еще по инерции 
тратит значительные суммы 
средств на сомнительные с 
точки зрения эффективности 
оффлайн-медиа с «дутыми» 
тиражами и неопределен-
ной аудиторией. Что каса-
ется владельцев интернет-
сайтов, намеревающихся 
«монетизировать» свои пло-
щадки, то им следует «от-
крыть карты» и делать адек-
ватные предложения рекла-
модателям. Многие феде-
ральные игроки оценивают 
стоимость клика или перехо-
да, и рекламные предложе-
ния строятся с учетом этого. 
Однако в ходе общения вы-
яснилось, что к этому пока 
не готовы местные рекла-
модатели, поэтому мы при-
няли решение продавать ре-
кламу периодами: сутками, 
неделями, месяцами...

Сейчас в Сети появилось 
много «доморощенных» ин-
тернет-проектов, которые 
кричат о своей популярности, 
но при этом скрывают счет-
чики. Мы работаем честно и 
ведем бизнес открыто. С са-
мого начала своей деятель-
ности. Даже на старте, ког-
да у News29.ru было «полто-
ра посетителя» в день, мы не 
скрывали этого: любой жела-
ющий мог увидеть в «подва-
ле» сайта объективные дан-
ные статистики. Это, вероят-
но, и привело к доверию и, в 
конечном счете, к успеху. Как 
со стороны читателей, пове-
ствующих о событиях сквозь 
«призму» личного восприя-
тия, так и рекламодателей, 
которые сообщают через по-
пулярную площадку о своих 
товарах и услугах.

 ■ Резкого скачка цен на продукты 
в Архангельской области нет

О ценовой ситуации на продоволь-

ственные товары в Архангельской обла-

сти на еженедельном оперативном со-

вещании в правительстве региона доло-

жил министр агропромышленного ком-

плекса и торговли Дмитрий КАРЕЛЬ-

СКИЙ, сообщает пресс-служба регио-

нального правительства.

На уровне августа осталась стоимость 
сливочного и подсолнечного масла, молока, 
хлеба, риса, пшена, гречневой крупы. Сни-
зились цены на творог, куриное яйцо, са-
хар-песок, овощи и фрукты. Что касается 
розничных цен на мясную группу товаров, 
то в соответствии с общероссийской тен-
денцией они выросли. «Больше всего, на 
6,8 процента, подорожало куриное мясо, 

– рассказал Дмитрий Карельский. – Сви-
нина – на 5,3%, цена на говядину выросла 
на 2,3%».

Что касается замороженной рыбы, то ее 
стоимость возросла на 4,6%. Это объясня-
ется сезонным снижением объемов вылова 
и повышением общемировых цен на треску 
до 130 рублей за килограмм. 

«В последнее время крупные розничные 
сетевые магазины и оптовые организации 
обращают внимание на невозможность за-
купить такие востребованные породы рыб, 
как треска и пикша, на складах ОАО «Архан-
гельский траловый флот», что может приве-

сти к росту цен», – акцентировал внимание 
Дмитрий Карельский. 

По словам руководителя агентства по 
рыбному хозяйству Алексея КОРОТЕНКОВА, 
в ближайшие две недели ожидается приход 
в Архангельск двух траулеров, что позво-
лит насытить местный рынок рыбной про-
дукцией. 

Архангельское УФАС России проводит 
расследование по фактам повышения цен 
на рыбу. Как сообщили в ведомстве, об этом 
антимонопольное управление проинформи-
ровали представители торговых сетей из Ар-
хангельска, Северодвинска и Новодвинска. 
В частности, оптовая отпускная цена на рыбу, 
в том числе на треску и окунь, с конца сен-
тября 2014 года поднялась более чем на 5%.

Кроме того, по данным мониторинга цен 
на продукты питания, который, помимо иных 
ведомств, проводит также и антимонополь-
ный орган, со стороны отдельных хозяйству-
ющих субъектов выявлено повышение опто-
вых цен на рыбу более чем на 20%.

«В этой связи, с целью выявления при-
знаков сговора среди оптовых поставщи-
ков управление проводит расследование. 
При этом выявляются логистические цепоч-
ки данной продукции, устанавливаются при-
чины роста оптовых цен. В настоящее вре-
мя проверка продолжается», – сообщает Ар-
хангельское УФАС.

Индикаторы

Интересы: Каждый рассчитывает на свой кусок

«Застолбить» Арктику
Проведение в разных городах и весях Рос-

сии международных конференций по изуче-
нию открывающихся из-за таяния льдов эко-
номических перспектив Арктики в последние 
годы стало уже непреложной традицией. При 
этом нарастание финансового кризиса в Рос-
сии и сворачивание сырьевыми монополиями 
страны глобальных проектов вроде освоения 
Штокмановского месторождения углеводоро-
дов участников таких конференций не смуща-
ет. Арктика манит и зовет! Дележ, а точнее пла-
нирование дележа шкуры неубитого медведя, 
все продолжается. Вот и прошедшая в Гости-
ном дворе Архангельска международная на-
учная конференция «Конкурентный потенци-
ал северных и арктических регионов», как уже 
видно из названия, прошла в этом русле.

«А что вы хотели, это же просто повод со-
браться в узком кругу для решения вопросов 
текущего взаимодействия», – отреагировал 
один из российских участников конференции. А 
вот проректор по подготовке кадров в сфе-

ре оборонно-промышленного комплекса 

САФУ Николай КАЛИСТРАТОВ считает, что с 
помощью таких совещаний надо доносить до 
чиновников всех мастей интересы производ-
ственников и ученых.  То есть это просто лоб-
бистская работа, которая, правда, по призна-
нию Николая Александровича, у представите-
лей Архангельской области получается плохо.

«Мы здесь для себя говорим, нас никто не 
слышит», – пожаловался Калистратов. И дей-
ствительно, это событие было обделено вни-
манием не только федеральных, но и регио-
нальных чиновников. Что бы они услышали, 
если бы присутствовали? Что каждый регион 
рассчитывает на свой кусок пирога при осво-
ении Арктики. 

Например, представитель Института 

горного дела УрО РАН (Екатеринбург) Петр 

ТАРАСОВ заявил, что научный потенциал Ека-
теринбурга позволяет рассчитывать на его гла-
венствующую роль в освоении Арктики. Он фак-
тически предложил проводить государствен-
ную политику на Севере из бывшего Свердлов-
ска. Он же выступает за создание совета гу-
бернаторов приарктических регионов России.

В свою очередь Николай Калистратов не в 
первый уже раз «застолбил» за Архангельской 
областью ведущую роль по производству бу-
ровых платформ и производство верхних ме-
таллических конструкций, как для стационар-
ных, так и для передвижных инженерных соо-
ружений в Арктике.

«Постройка нефтедобывающей платфор-
мы «Приразломная» для Газпрома в Северод-
винске, на заводе «Севмаш», позволила отра-
ботать необходимые технологии, и теперь там 
готовы строить платформы всех существую-
щих типов», – уверен он. 

В то же время северодвинский опыт пока не 
востребован у российских компаний, которые 
отдают производственный приоритет Мурман-
ску и Дальнему Востоку. «Это будет ошибкой, 
если производство платформ будет налажено 
на дальневосточном заводе «Звезда», – уверен 
Николай Яковлевич. – И логистика хуже, и про-
фессиональный уровень работников там ниже. 

Мы туда по их просьбе сварщиков «Севмаша» 
командировали, потому что местные не тянут 
некоторые виды судостроительных работ». 

По словам гендиректора ОАО «Центр су-

доремонта «Звездочка» Владимира НИКИ-

ТИНА, предприятие совместно с «Севмашем» 
настроено на выполнение заказов ОАО «Ямал 
СПГ» (производство сжиженного природного 
газа на Ямале). Причем это сотрудничество на-
чалось с подачи президента Владимира Пути-
на. Кроме того, «Звездочка» надеется на рабо-
ту по освоению углеводородных месторожде-
ний в Карском море совместно с «Роснефтью». 
У завода и его филиалов есть опыт сооружения 
добывающих платформ для иностранных ме-
сторождений, в частности в Норвегии и в стро-
ительстве той же «Приразломной», модерниза-
ции и постройки гражданских судов, создания 
мобильной установки для переработки твер-
дых радиоактивных отходов. 

«Мы можем строить для Арктики металли-
ческие модули различного предназначения ве-
сом 1,5 тысячи тонн, – рассказал Никитин «БК». 

– Но пока заказов на верхние строения мы поч-
ти не получаем. Хотя производить их выгод-
нее, чем нижние конструкции. Последние, ус-
ловно говоря, стоят 3 доллара за килограмм, а 
верхние модули, учитывая начинку, – 12 долла-
ров. Сейчас эта ниша занята южнокорейскими 
предприятиями, но, я думаю, и для нас рабо-
та найдется. Мы прорабатывали вопрос про-
изводства защитных конструкций для подво-
дных скважин для добычи углеводородов.  Но 
освоение Штокмана отложено, поэтому мы 
пока не видим их востребованности. Что ка-
сается строительства судов, в том числе и ле-
дового класса, то эти заказы уходят за рубеж. 
С нашими накладными расходами трудно кон-
курировать и с европейскими, и с корейски-
ми, и с китайскими компаниями. Пока главная 
для нас ниша – строительство гребных винтов. 
Это высокотехнологичная и хорошо оплачи-
ваемая продукция. В настоящее время мы де-
лаем только винты, но постепенно планируем 
производить морские пропульсивные систе-
мы в полном объеме».

А вот перспективы гражданского судостро-
ения на предприятиях Северодвинске в тума-
не. «Севмаш» загружен оборонными заказа-
ми до 2020 года и не рискует заниматься ди-
версификацией производства в этом направ-
лении. При этом люди, знакомые с ситуаци-
ей на заводе, постоянно говорят об оттоке ка-
дров, занятых прежде на строительстве той же 
«Приразломной», и прогнозируют старт эконо-
мических проблем после выполнения оборон-
ных контрактов. 

На «Звездочке» отработан проект средних 
рыболовецких траулеров «Ягры». В рамках ре-
гиональной программы «Возрождение рыбо-
ловного флота Архангельской области» от 2001 
года предполагалось строительство 20 трау-
леров. Но «Звездочке» за все эти годы с боль-
шим трудом удалось продать только три судна. 
Рыбаки предпочитают покупать дешевые ста-
рые траулеры за границей.

Подстегнуть развитие гражданского судо-
строения в России могла бы привязка выда-
чи государством дополнительных квот на лов 
рыбы предприятиям, закупающим траулеры на 
наших верфях. Однако эта тема муссируется 
давно, но с места воз не двигается. 

Представители 
российских 
регионов, 
в том числе 
Архангельской 
области, 
в очередной 
раз обозначили 
интерес к участию 
в арктических 
проектах, поощряемых 
государством, 
и только. Но услышит 
ли их федеральный 
центр? 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Финансы
Трудовые отношения: Особые правила расторжения договора

Увольнение… 
с утратой доверия
Трудовой договор с работником может быть расторгнут в связи с 
утратой доверия. Однако далеко не каждого сотрудника можно 
уволить по этому основанию. Более того, трудовое законодательство 
не раскрывает само понятие «доверие». То есть к каждой ситуации 
требуется индивидуальный подход, но… Есть определенные 
правила, от которых отступать нельзя. В противном случае 
восстановление сотрудника на работе будет практически неизбежно.

Согласно п. 7 ч. 1 ст. 81 Трудового кодекса 
трудовой договор может быть расторгнут по 
инициативе работодателя в случае «соверше-
ния виновных действий работником, непосред-
ственно обслуживающим денежные или товар-
ные ценности, если эти действия дают основа-
ние для утраты доверия к нему со стороны ра-
ботодателя». Отсюда следует, что уволить по 
этому основанию можно далеко не каждого со-
трудника. В п. 45 постановления Пленума Вер-
ховного Суда от 17 марта 2004 г. №2 «О приме-
нении судами РФ Трудового кодекса» (Поста-
новление ВС №2) также отмечается, что рас-
торжение трудового договора в связи с утратой 
доверия возможно только в отношении работ-
ников, непосредственно обслуживающих де-
нежные или товарные ценности (прием, хране-
ние, транспортировка, распределение и т. п.), 
и при условии, что ими совершены такие вино-
вные действия, которые давали работодателю 
основание для утраты доверия. 

В то же время судьи также отметили, что 
при установлении в предусмотренном законом 
порядке факта совершения хищения, взяточ-
ничества и иных корыстных правонарушений 
эти работники могут быть уволены по основа-
нию утраты к ним доверия и в том случае, когда 
указанные действия не связаны с их работой. 

Это означает, что расторгнуть трудовые от-
ношения по причине утраты доверия можно и в 
том случае, если, к примеру, кладовщик украл 

то или иное имущество на стороне (пусть даже 
в соседнем супермаркете).

При этом наличие или отсутствие догово-
ра о полной материальной ответственности не 
влияет на право работодателя уволить работ-
ника в связи с утратой доверия. Это подтверж-
дается и в судебной практике (см., напр., опре-
деление Мосгорсуда от 18 июля 2012 г. №11-
13634). 

ОСНОВАНИЯ ДЛЯ УТРАТЫ ДОВЕРИЯ

Какие, собственно, проступки могут по-
влечь утрату доверия? Конкретного их переч-
ня Трудовой кодекс не содержит. В этой ча-
сти куда больше «повезло» госслужащим. В 
статье 59.2 Закона от 27 июля 2004 г. №79-ФЗ 
приведен перечень случаев, когда граждан-
ский служащий подлежит увольнению в свя-
зи с утратой доверия. Однако воспользовать-
ся им коммерческим организациям по вполне 
понятным причинам не представляется воз-
можным – здесь имеет место своя специфи-
ка. Поэтому каждый конкретный случай сле-
дует рассматривать отдельно. 

На практике с сотрудником прекращают 
трудовые отношения в связи с утратой дове-
рия обычно за следующие действия:

– использование вверенных денежных или 
товарных ценностей в личных целях (см., напр., 
определение Тульского областного суда от 19 
сентября 2013 г. №33-2351);

– нарушение правил учета, хранения и вы-
дачи денежных или товарных ценностей (см., 
напр., определение Красноярского краевого 
суда от 24 марта 2014 г. №33-2677);

– фиктивное списание товарных ценностей 
(см., напр., определение Пермского краевого 
суда от 30 мая 2012 г. №33-4374).

Указанный перечень можно продолжать до 
бесконечности: кража или хищение имущества 
компании, обвешивание покупателей, прода-
жа алкоголя или табачных изделий подросткам 
и т. д. В то же время необходимо помнить, что 
в любом случае вина сотрудника должна быть 
доказана и этот факт должным образом дол-
жен быть задокументирован. 

ПРОЦЕДУРА УВОЛЬНЕНИЯ

Работник может быть уволен с работы (по 
п. 7 ч. 1 ст. 81 ТК) при условии соблюдения по-
рядка применения дисциплинарных взыска-
ний, установленного статьей 193 ТК. На этот 
момент есть отсылка в пункте 47 Постановле-
ния ВС №2.

Во-первых, до применения дисциплинар-
ного взыскания работодатель должен затре-
бовать от работника письменное объяснение. 
Если по истечении двух рабочих дней таковое 
не будет предоставлено, то составляется соот-
ветствующий акт. Разумеется, у работодателя 
в этом случае должно найтись, что предъявить 
сотруднику (доказательства вины работника).

Во-вторых, дисциплинарное взыскание 
(в нашем случае – увольнение) применяется:

– не позднее одного месяца со дня обнару-
жения проступка, не считая времени болезни 
работника, пребывания его в отпуске, а также 
времени, необходимого на учет мнения пред-
ставительного органа работников;

– не позднее 6 месяцев со дня соверше-
ния проступка, а по результатам ревизии, про-
верки финансово-хозяйственной деятельно-
сти или аудиторской проверки – не позднее 
двух лет со дня его совершения. В указанные 
сроки не включается время производства по 
уголовному делу. Отметим, что работодатель 
может проводить либо служебное расследо-
вание, создав соответствующую комиссию, 
либо может обратиться в правоохранитель-
ные органы.

В-третьих, приказ (распоряжение) работо-
дателя о применении дисциплинарного взы-
скания объявляется работнику под расписку 
в течение трех рабочих дней со дня его изда-
ния, не считая времени отсутствия работника 
на работе. Если работник отказывается озна-
комиться с указанным приказом под расписку, 
то составляется соответствующий акт.

Далее следует оформить расторжение тру-
дового договора (ст. 84.1 ТК). То есть необхо-
димо издать приказ (распоряжение) о прекра-
щении трудового договора, выдать работнику 
трудовую книжку, произвести с ним расчет и т. 
д. При этом нужно выдержать все установлен-
ные на то сроки, а в «трудовой» сделать запись, 
что работник уволен на основании п. 7 ч. 1 ст. 
81 Трудового кодекса.

Несколько проще оформляется увольнение 
в случае, если работник совершил проступок, 
служащий основанием для утраты доверия, 
вне места работы или по месту работы, но не 
в связи с исполнением им трудовых обязанно-
стей. В такой ситуации трудовой договор так-
же может быть расторгнут по п. 7 ч. 1 ст. 81 ТК. 
Однако здесь уже речь не идет о дисциплинар-
ном взыскании. Это следует из пункта 47 По-
становления ВС №2. В нем указано, что в по-
добных случаях уволить сотрудника можно не 
позднее одного года со дня обнаружения про-
ступка работодателем (ч. 5 ст. 81 ТК).

Галина ЕРМАКОВА, 
эксперт ООО «ЦЭИНФ»
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БК-бухгалтеру
Законодательство: Расчёты с подотчётными лицами – наличными и без

Выдаём деньги 
под отчёт

С необходимостью обеспечения работников денежными средствами под 
отчет юридические лица и предприниматели сталкиваются, как минимум, при 
направлении их в командировку. Бывают и иные случаи, когда сотруднику 
выдаются деньги на расходы фирмы. При этом законодательно регламентирован 
только порядок выдачи под отчет наличных денег как кассовой операции. Но это не 
значит, что иные варианты исключены.

Порядок ведения кассовых 
операций юридическими лицами 
и упрощенный порядок ведения 
кассовых операций индивидуаль-
ными предпринимателями и субъ-
ектами малого предприниматель-
ства утвержден указанием Банка 
России от 11 марта 2014 г. №3210-
У (далее – Порядок). Согласно 
пункту 6.3 на расходы, связанные 
с осуществлением деятельности 
юрлица или ИП, наличные день-
ги выдаются работнику под отчет 
на основании его письменного за-
явления. Такое заявление состав-
ляется в произвольной форме, но 
должно содержать запись о сум-
ме наличных денег и о сроке, на 
который выдаются деньги, а так-
же подпись руководителя и дату. 
Выдача денежных средств оформ-
ляется расходным кассовым ор-
дером, форма которого утверж-
дена постановлением Госком-
стата от 18 августа 1998 г. №88. 
Не обязаны составлять РКО ин-
дивидуальные предприниматели 
(п. 4.1 Порядка).

По общему правилу с 1 января 
2013 года формы первичных учет-
ных документов, содержащиеся в 
альбомах унифицированных форм, 
не являются обязательными к при-
менению, а могут быть разработа-
ны и утверждены самостоятель-
но хозяйствующим субъектом (п. 
4 ст. 9 Закона от 6 декабря 2011 г. 
№402-ФЗ). Однако данное прави-
ло не распространяется на формы 
документов, используемых в ка-
честве первичных, которые уста-
новлены уполномоченными орга-
нами в соответствии и на основа-
нии федеральных законов, поми-
мо Закона №402-ФЗ «О бухгалтер-
ском учете». К таковым, в частно-
сти, относятся кассовые докумен-
ты, в том числе расходный кассо-
вый ордер (информация Минфина 
№ПЗ-10/2012).

Подотчетное лицо обязано не 
позднее трех рабочих дней после 
дня истечения срока, на который 
выданы наличные деньги под от-
чет, или со дня выхода на работу, 
предъявить бухгалтеру (при его от-
сутствии – руководителю) авансо-
вый отчет. Унифицированная фор-
ма такого отчета №АО-1 утвержде-
на постановлением Госкомстата от 
1 августа 2001 г. №55и, но на сегод-
няшний день не относится к обяза-
тельным для применения. К аван-
совому отчету должны быть при-
ложены документы, подтверждаю-
щие осуществленные сотрудником 
расходы.

Проверка авансового отчета, 
его утверждение руководителем 
и окончательный расчет по аван-
совому отчету осуществляются в 
срок, установленный руководи-
телем. Если работник потратил 
денег меньше, чем ему было вы-
дано, неизрасходованный оста-
ток сдается им в кассу организа-
ции по приходному кассовому ор-
деру (п. 5 Порядка). Не обязаны 
оформлять данный документ ин-
дивидуальные предприниматели 
(п. 4.1 Порядка).

Перерасход по авансовому от-
чету (если работник потратил де-
нег больше, чем ему было выда-
но) выдается подотчетному лицу 
по расходному кассовому орде-
ру, реквизиты которого вносятся 
в авансовый отчет (п. 6. Порядка).

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! Деньги 
под отчет можно выдать не только 
работнику, но и физическому лицу, 
с которым у организации заключен 
гражданско-правовой договор (п. 
5, 6.3 Порядка). Порядок оформ-
ления такой операции тот же, что 
и при выдаче денег под отчет со-
труднику компании.

В безналичном 
порядке

В письме от 18 декабря 2006 г. 
№36-3/2408 представители Цен-
тробанка отмечали, что норма-
тивными актами Банка России не 
предусмотрена выдача сотрудни-
кам денежных средств под отчет 
путем безналичного перечисления 
на их банковские счета. Собствен-
но говоря, и действующий на се-
годняшний день Порядок не указы-
вает на такую возможность. Одна-
ко пунктом 2.5 Положения об эмис-
сии платежных карт и об операци-
ях, совершаемых с их использо-
ванием, утвержденном ЦБ еще 24 
декабря 2004 г. №266-П, установ-
лено, что с использованием рас-
четных (дебетовых) карт, кредит-
ных карт юрлицо или ИП вправе 
проводить и такую операцию, как 
получение наличных денежных 
средств в валюте РФ для оплаты 
командировочных и представи-
тельских расходов. 

В свою очередь, исходя из пун-
кта 2.3 Положения №266-П можно 
сделать вывод, что ограничения по 
перечню операций, совершаемых 
физическими лицами с использо-
ванием банковских карт, связаны 
с наличием ограничений, пред-
усмотренных законодательством 
РФ. В связи с этим в более позд-
нем письме от 24 декабря 2008 г. 
№14-27/513 представители Цен-
тробанка уже указали, что вопрос 
о допустимости возмещения рас-
ходов, связанных со служебными 
командировками, путем их пере-
числения на банковские счета ра-
ботников – физических лиц, откры-
тые для совершения операций с 
использованием банковских карт, 
находится в плоскости примене-

ния трудового законодательства 
и к компетенции ЦБ не относится. 
Аналогичным образом в письме от 
26 июля 2011 г. №42-7.4-05/5.2-500 
высказались специалисты Феде-
рального казначейства.

Между тем представители 
Минфина не только указывают, 
что выдача подотчетных денеж-
ных средств путем их перечисле-
ния на банковскую карту не проти-
воречит действующему законода-
тельству, но и уже давно ратуют за 
распространение сферы примене-
ния расчетных (дебетовых) банков-
ских карт на расчеты с подотчет-
ными лицами, в том числе в орга-
низациях сектора государственно-
го управления (письмо Минфина от 
5 октября 2012 г. №14-03-03/728).

Преимуществом такой формы 
платежа, как безналичные расче-
ты с подотчетными лицами с при-
менением банковских карт, явля-
ется повышение эффективности 
платежных процессов и автомати-
зация сверки расчетов и контро-
ля за поступлением (зачислением) 
средств и их использованием, ука-
зывают чиновники. Практика по-
казывает, отмечают они, что пе-
речисление средств на счета ра-
ботников, открытые им в кредит-
ных организациях для расчетов с 
использованием расчетных (де-
бетовых) карт, комфортно и упро-
щает процедуры по выполнению 
работодателем обязанностей по 
возмещению произведенных ра-
ботником командировочных рас-
ходов, а также повышает опера-
тивность и надежность осущест-
вления платежей (см. также со-
вместное письмо Минфина №02-
03-10/37209 и Федерального каз-
начейства №42-7.4-05/5.2-554 от 
10 сентября 2013 г.).

Корпоративные 
и зарплатные 

банковские карты
Выпуск корпоративной банков-

ской карты предполагает, что со-
трудник при ее использовании по-
лучает полный доступ к одному из 
счетов юридического лица (специ-
альному карточному или расчетно-
му), то есть распоряжается непо-
средственно средствами организа-
ции. При этом лишь снятие им денег 
либо проведение платежа по кар-
те означает, что деньги выданы ему 
под отчет и за них нужно отчитаться. 
Но и при снятии наличных с карты 
в данном случае соответствующие 
денежные средства через кассу не 
проходят и в кассовой книге не от-
ражаются (постановления 7 ААС от 
20 декабря 2012 г. №А03-6142/2012; 
3 ААС от 30 января 2013 г. № А33-
15574/2012).

Сама карта в данном случае яв-
ляется собственностью банка и на 
балансе организации не учитывает-
ся. Однако компанией, безусловно, 
должны быть обеспечены сохран-
ность и контроль за движением карт. 
Для этого как минимум необходимо 
разработать и вести журнал выда-
чи и возврата карт. Впрочем, это ак-
туально только в том случае, если 
речь о безыменных корпоративных 
картах, выпущенных на организа-
цию, а не на конкретного работника.

При этом с мая текущего года, 
даже если для выпуска корпоратив-
ной карты открывается новый счет, 
уведомлять об этом налоговую ин-
спекцию и внебюджетные фонды 
нет нужды (исключение – откры-
тие (закрытие) банковского счета 
за рубежом).

Движение денежных средств на 
банковских корпоративных картах 
может отражаться с использова-

нием счета 55 «Специальные сче-
та в банках».

Но принимая во внимание неце-
лесообразность выдачи карт орга-
низации каждому сотруднику, на-
правляемому в командировку, и 
специфику компенсации работ-
никам документально подтверж-
денных расходов, представители 
Минфина допускают перечисле-
ние средств под отчет на банков-
ские карты сотрудников, выдан-
ные и в рамках «зарплатного» про-
екта (письмо Минфина от 25 августа 
2014 года №03-11-11/42288). В ис-
пользовании в бухгалтерском уче-
те счета 55 при этом нет – при пе-
речислении денег можно сразу де-
бетовать счет 71 «Расчеты с подот-
четными лицами».

Однако, как указывают чиновни-
ки, в данном случае должен соблю-
даться ряд правил. Во-первых, воз-
можность зачисления подотчетных 
сумм на зарплатные карты работни-
ков, впрочем, как и на корпоратив-
ные, должна быть прописана в учет-
ной политике компании. 

Во-вторых, работнику следу-
ет написать заявление о его согла-
сии на их перечисление на его зар-
платную карту с указанием ее рек-
визитов. 

В-третьих, в платежном пору-
чении на перечисление денежных 
средств обязательно следует ука-
зать, что речь идет о подотчетных 
суммах. Это необходимо, чтобы на-
логовые инспекторы или инспекто-
ры внебюджетных фондов не ква-
лифицировали их как доход работ-
ника. Наконец, если подотчетны-
ми суммами сотрудник будет рас-
поряжаться, не обналичивая их, то 
к авансовому отчету нужно прило-
жить документы, подтверждающие 
оплату (например, гостиницы) бан-
ковской картой.

В любом случае применение 
банковских карт при расчетах с под-
отчетниками избавляет работода-
теля от применения Порядка веде-
ния кассовых, разве что возврат не-
израсходованного аванса работни-
ку, получившему подотчетные сум-
мы на зарплатную карту, придется 
производить все же через кассу. В 
частности, подотчетному лицу нет 
необходимости писать заявление 
на каждую выдачу денег и из цепоч-
ки документооборота исключаются 
расходные кассовые ордера.

Но если говорить о корпоратив-
ных картах, то вторичное ее исполь-
зование никак не увязано с пред-
ставлением работником авансово-
го отчета по первому случаю расхо-
дования денежных средств, как это 
требуется при расчетах наличными. 
Если иное не установлено внутрен-
ним локальным нормативным актом, 
работник может отчитаться одно-
кратно по всем подотчетным тра-
там. Главное, чтобы соответствую-
щий порядок был утвержден руко-
водителем.

Кроме того, при использовании 
зарплатных карт возникает пробле-
ма определения, какими именно 
деньгами распоряжается работник 
со своей зарплатной карты – лич-
ными или подотчетными. В частно-
сти, если сотрудник снимает день-
ги через банкомат иного банка, по-
следним может быть удержана ко-
миссия. К тому же работник может 
воспользоваться банкоматом или 
кассой банка с другими условиями 
комиссионного вознаграждения. А 
чтобы отчитаться перед работода-
телем по сумме таковой, сотрудни-
ку необходимо еще отделить свои 
личные средства от корпоративных. 
Аналогичная проблема возникает с 
расходами, связанными с зарубеж-
ными командировками. Определить, 
какие деньги конвертировал в ино-
странную валюту работник – свои 
или выданные под отчет на коман-
дировку, – практически невозможно.

Александра ХОБОТОВА,
эксперт ООО «ЦЭИНФ»



10
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 36 (708)  13.10.2014  WWW.BCLASS.RU

Стиль жизни

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
13 ОКТЯБРЯ/

ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Грибовница 
из сушеных грибов 
шиитаке
  Крем-суп томатный 
с базиликом и сыром 
Филадельфия

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Куриная печень 
в сметанно-ореховом 
соусе с жареной гречей
  Палтус, запеченный 
в фольге, со сладким 
перцем, кукурузой и 
зеленью

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Закуска 
из домашней буженины 
с соусом из хрена
  Карпачо из томатов 
с тапенадом из 
зеленых оливок 
в соусе из феты (New)
  Хосомаки со 
спаржей

14 ОКТЯБРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Шурпа с бараниной 

(New)
  Крем-суп из 
стручковой фасоли с 
пармезаном

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Рагу из говядины и 
овощей
  Гёдзе с лососем

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат «Буржуа» с 
копченой курочкой
  Винегрет 
с солеными 
вилегодскими 
груздями, 
патиссонами и 
ароматным маслом
  Карай суси с 
копченым угрем

15 ОКТЯБРЯ/
СРЕДА

СУП
  Петровские щи 
от гостя «Террасы» 
Татьяны Дьяковой 
(New)
  Крем-суп из лосося

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Шашлычок из 
свинины с миксом из 
овощей и зелени
  Треска в соусе 

«Наполи» с анчоусами, 
каперсам, кедровыми 
орешками и 
картофельным пюре с 
базиликом

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Оливье с говядиной
  Салат из креветок, 
томатов черри, 
моркови и зелени с 
кунжутной заправкой
  Карай суси с 
зеленым тобико

16 ОКТЯБРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Харчо с говядиной
  Крем-суп из цветной 
капусты с луковыми 
чипсами 

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Чебурек с бараниной
  Филе окуня на тосте 
из ризотто с зеленой 
спаржей и томатным 
соусом (New)

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Слабосоленая 
селедочка с теплым 
картофелем
  Салат с 
курицей, языком, 
шампиньонами и 
китайской капустой
  Ролл «Татаки» с 
лососем

17 ОКТЯБРЯ/
ПЯТНИЦА

СУП
  Аквакотта с рыбой и 
копченым угрем
  Суп-пюре из 
куриного филе

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Зразы мясные, 
фаршированные 
шампиньонами и 
луком на шпинатовом 
пюре
  Судак в сливочном 
песто с тыквой-гриль 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат «Македония»
  Салат из тунца, 
цукини и авокадо под 
лаймово-чесночной 
заправкой
  Ролл «Темпура» с 
кальмаром

О
О
О

 «
Те
рр

ас
а»

. Р
ек
ла

ма
.

5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

Сроки акции: с 15 августа по 30 сентября

Мастер-класс: Начинающим предпринимателям раскрыли глаза

Алибасов про «НА-НА-бизнес»
Про последние 
тенденции в мире 
предпринимательства 
на днях в Архангельске 
рассказал Бари 
АЛИБАСОВ-младший, 
сын известного 
основателя 
музыкальной группы 
«На-На». Спикер был 
представлен залу не 
столько как бизнес-
тренер, сколько как 
эксперт-мотиватор. 
Бари рассказал, из-
за чего пошатнулась 
эпоха брендинга 
и почему сегодня 
бизнесу невыгодно 
вкладываться в 
информирование, 
а также объяснил, 
по какой 
причине система 
взаимодействия 
«обман на обман» 
становится все более 
используемой.

Мастер-класс Бари Али-
басова прошел в рамках про-
екта «Профессия – предпри-
ниматель», и поначалу в ин-
тернет-афишах темой вы-
ступления было «Как начать 
свой бизнес?» Вероятно, по-
этому в зале преимуществен-
но собралась молодежь, а по-
сле вопроса «У кого уже есть 
свое дело?» руки из двух-
сот слушателей подняли че-
ловек двадцать. Однако сам 
спикер буквально в послед-
ний момент сменил тему ма-
стер-класса и решил погово-
рить о том, какие изменения 
претерпел рынок последнего 
десятилетия и к чему долж-
ны готовиться современные 
бизнесмены. Алибасов счи-
тает, что взаимоотношения в 
бизнесе уже существенно из-
менились в Европе, Америке 
и даже в Москве и что совсем 
скоро новые правила придут и 
в провинцию. 

По его словам, главные 
перемены произошли во вза-
имоотношениях бизнеса и 
потребителя. В девяностые, 
чтобы стать успешным, нуж-

но было просто привезти то, 
чего нет, но чего хотят все – к 
примеру, те же «варёнки». И 
продвижению бизнеса тогда 
способствовало сарафанное 
радио. Люди старались мак-
симально дешево информи-
ровать о том, что они могут 
предложить. И те, кто нахо-
дил самый незатратный спо-
соб оповестить потребителей: 
забор, бабуля с мегафоном 
или собственное СМИ – авто-
матически становился очень 
богатым.

Такой маркетинг работа-
ет в условиях нежесткой кон-
куренции. Сегодня ситуация 
иная – «и Басё, и колбасё, у 
нас есть всё», как поет чуда-
коватый исполнитель Псой 
КОРОЛЕНКО. А наличие кон-
куренции уничтожает техно-
логию информирования. Се-
годня, если ты информиру-
ешь – работаешь на конку-
рента.  «Раскрученная» кол-
баса стоит дороже, в том чис-
ле и потому, что на это потра-
тились. А поскольку конкурен-
ция жесткая, потребитель мо-
жет выбирать и сравнивать и 

такую же колбасу найдет го-
раздо дешевле у Ашота.

Не актуальны, как говорит 
Алибасов, и вложения в сер-
вис и качество – все успеш-
но «тырится», и то, что стоило 
вам времени и денег, конку-
ренты просто дружески у вас 
позаимствуют. Что нельзя по-
заимствовать – так это бренд. 
В стиле «Капитана Очевид-
ность» Алибасов привел при-
мер с айфонами и смартфона-
ми. Если раньше, когда у про-
давцов-консультантов спра-
шивали «а почему айфон-то 
брать», работал аргумент «ну, 
это же айфон», то сегодня по-
требители убеждаются, что 
бренд – это просто перепла-
та за имя. Бренд дал бизнесу 
фантастическую маржиналь-
ность, ведь товары колоссаль-
но переоцениваются.

Условия такой жесткой 
конкуренции привели совре-
менную экономику к кризису 
и к тому, что отношения между 
бизнесом и потребителем до-
стигли высшей точки обмана и 
недоверия друг к другу. Биз-
нес стал площадкой для вой-

ны, где партнер обманывает 
партнера, бизнес – потреби-
теля, а потребитель – бизнес. 
Алибасов «закинул» в зал та-
кую игру: слушатели должны 
были представить себя пред-
принимателями и выиграть, 
используя три схемы: «со-
трудничество – обман», «со-
трудничество – сотрудниче-
ство» и «обман – обман». «Ай 
да Архангельск!» – иронизи-
ровал Алибасов, подводя ито-
ги. К третьему раунду почти 
все игроки стали использо-
вать метод взаимного обмана, 
который не дает прогореть со-
всем, но и не выводит на мак-
симальный результат. В прин-
ципе, то же самое происходит 
и в реальной жизни. 

Однако в ближайшие де-
сятилетия, по мнению Али-
басова-младшего, успешный 
бизнес можно будет постро-
ить только на доверии – че-
рез группы взаимодейству-
ющих людей, объединенных 
общими целями и ценностя-
ми. Успешен будет тот, кто 
сможет создать сообщество 
лояльных людей, которые бу-
дут вам верить.

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Новости

 ■ Арктические моря 
растают к 2037 году?

По мнению вице-президента Международного арк-

тического научного комитета датчанки Найи Миккел-

сен, потепление в Арктике носит долговременный ха-

рактер. Средняя температура воздуха на Севере к кон-

цу века повысится на 6 градусов, а в 2037 году летом в 

арктических морях может растаять весь лед. 

Естественно, этот процесс будет носить сезонный ха-
рактер. В результате перспективным направлением ресурс-
ного освоения Арктики станет использование выделяемых 
при таянии льдов газогидратов как источника метана. По-
этому следует развивать технологии по его извлечению. 
Пока такая работа ведется только в Японии.

 ■ В Талагах сдан дом 
для переселенцев из «аварийки»

Новый дом  в МО «Талажское» Приморского райо-

на построен впервые за последние 20 лет. Сделать это 

удалось благодаря участию муниципалитета в област-

ной программе по расселению северян из аварийно-

го жилфонда. Социальная новостройка обошлась фе-

деральному и областному бюджетам почти в 4,3 млн 

рублей.

Хозяевами новых благоустроенных квартир стали шесть 
семей. Каркасно-панельную новостройку, сделанную по 
скандинавской технологии, возвели за четыре месяца. Сто-
имость социального «квадрата» составила 32 тысячи руб-
лей, сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области. 

 ■ В Архангельске открыли 
гостиницу для спортсменов

На стадионе «Труд» в Архангельске 6 октября от-

крылась недорогая гостиница для спортсменов. Но-

вый хостел располагается во вспомогательном кор-

пусе физкультурно-оздоровительного комплек-

са «Норд Арена». Инициатором его создания высту-

пил спортивный клуб «Водник» при поддержке мини-

стерства по делам молодежи и спорту Архангельской 

области.

«Здание построено в рамках адресной инвестиционной 
программы Архангельской области вместе с универсаль-
ным спортивным комплексом «Норд Арена». Все оборудо-
вание внутри хостела приобретено за счет внебюджетных 
средств, которые заработал спортивный клуб «Водник», – 
рассказала министр по делам молодежи и спорту Елена До-
ценко. – Таким образом, мы сэкономили бюджетные сред-
ства и создали дополнительные условия для полноценного 
отдыха наших спортсменов после соревнований».

Новая гостиница рассчитана на 40 мест в трех комнатах: 
на двадцать, двенадцать и восемь мест. В хостеле обору-
дованы спальные места, туалеты, душевые кабины, а так-
же зона отдыха с телевизором, холодильником и микро-
волновыми печами.

Главная цель новой гостиницы – удобное размещение 
спортсменов в шаговой доступности от главных спортобъ-
ектов Поморья – стадиона «Труд» и универсального ком-
плекса «Норд Арена». Первыми посетителями спортивно-
го хостела стали волейболисты сборной Пинежского рай-
она, которые приехали на областное первенство, сообща-
ет пресс-служба правительства области. 

Работа правительства региона по совершенствованию 
спортивной инфраструктуры стадиона «Труд» будет продол-
жена. В следующем году рядом с хостелом появится боль-
шой физкультурно-оздоровительный комплекс открыто-
го типа (ФОКОТ).

«Кроме того, сегодня мы активно обсуждаем идею соз-
дания в Архангельской области спортивного интерната для 
одаренных детей, – рассказала о планах на будущее Еле-
на Доценко. – Мы хотим создать все условия для ребят, ко-
торые показывают серьезные успехи в спорте, но лишены 
возможности полноценно тренироваться».

 ■Лучшие снимки Арктики –
в Гостиных дворах

В историко-архитектурном комплексе «Архангель-

ские Гостиные дворы» открыта выставка победите-

лей международного конкурса северных и арктиче-

ских фотографий «Global Arctic Awards» – «Арктика – 

лучшие фотографии». Здесь представлены 150 круп-

ноформатных снимков 94 фотографов из 22 стран 

мира.

Проект призван показать многоликую и разнообраз-
ную жизнь Севера и Арктического региона, историю, куль-
туру, быт и многовековые традиции коренных малочислен-
ных народов, богатство животного мира и окружающей нас 
природы. Но не только, проект также преследует не менее 
важную цель – привлечь внимание к экологическим про-
блемам Арктики. 

Как сообщают организаторы, выставка будет открыта 
для посетителей до середины ноября.
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Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED.

Основу раздела составят рубрики, 
интересующие наших постоянных читателей: 
НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, 

КОНФЕРЕНЦИИ, ВЫСТАВКИ, 
ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, 
ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб.). Существенная 25% экономия ожидает тех, кто опла-
тит размещение в 12 номерах, а те, кто пожелает присутство-
вать в каждом из 25 номеров (а это более полугода!), заплатят 
вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополнительное слово +5 
руб.). Буквенное выделение текста (верхний регистр или по-
лужирный текст) – дополнительная оплата.

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает 

на первом этаже «высотки» 
(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 

по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 
без перерывов, телефон (8182) 63-58-78.

Свое объявление вы можете отправить и по электронной 
почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои кон-
тактные данные и ИНН, если плательщик – предприниматель 
или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 12 или 25. 
Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше объявление 
в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. ЮРИДИЧЕСКИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ – ОПЫТ РАБОТЫ 15 ЛЕТ. 
Составление договоров купли-продажи, дарения 8(8182)69-69-83; 
исков, претензий, жалоб. Предоставление интересов граждан в су-
дах по жилищным, семейным, гражданским, наследственным де-
лам. Арбитражные споры. Запись на прием к юристу: 8(8182)21-40-10, 
8 (8182)69-69-83. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 
8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-08. Подготовка технических планов 
(зданий сооружений, помещений) для постановки на кадастровый 
учёт. Внесение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с 
учёта. Кадастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Согласование пере-
планировок, проемов, балконов, Проекты. Экспертное заключение: 
8 (8182)69-69-16. Оформление земли. Межевание, раздел, уточне-
ние границ земельного участка. Кадастровый учёт: 8(8182)69-69-16.
Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Подбор квар-
тир для покупки по «военной ипотеке», с использованием материн-
ского капитала, всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛ-
ФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, ОБ-
МЕНУ КВАРТИР: 8 (8182)69-69-02, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 
8(8182)69-69-82, 8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИ-
СА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55,
8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-14; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-07,
8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98.  

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается действующий бизнес. Сауна в Новодвинске. Под-
робности по тел. +7-911-585-1797.

ТРАНСПОРТ

 ■ Срочно! Продаю а/м Хонда CR-V (1999), америка-
нец, в нормальном состоянии, цвет черный, двигатель V-2.0. 
Тел. +7-921-292-2971.

 ■ Продаю Volkswagen Polo Sedan (2011 г.в.), пробег 75000 км, 
V-1,6, мощность 105 л.с. Новая летняя резина, комплект зимней ре-
зины, парктроник, модельные чехлы, сигнализация с а/з. Цена 405 
000 руб. Торг. Тел. +7 909 556 2850.

Среда обитания: В «Шике» широкий ассортимент экотоваров 

Химия без химии
В последние годы 
мир буквально 
охватила «зеленая» 
лихорадка. 
Состояние 
экологии оставляет 
желать лучшего, 
и в заботе о 
собственном 
здоровье все 
большее количество 
людей отдает 
предпочтение только 
натуральному. 
Компания «Шик» 
думает о своих 
покупателях, 
поэтому на 
прилавках 
магазинов торговой 
сети сегодня 
представлен 
широкий 
ассортимент 
косметики и 
бытовой химии с 
приставкой «эко». 
Такая продукция 
создается на основе 
растительных 
компонентов 
и не содержит 
синтетических 
веществ.

Реклама

«Химия без химии» – вот 
что такое экотовары. Они 
предназначены в первую 
очередь для тех, кто береж-
но относится к себе, своей 
семье и окружающей среде. 
При создании экосредств не 
используются хлор, фосфа-
ты, искусственные аромати-
заторы и другие вредные ве-
щества. Натуральная продук-
ция в процессе применения 
быстро смывается водой, не 
вызывает аллергии, поэтому 
безопасна для детей и до-
машних животных. Экотова-
ры имеют важное свойство 

– биоразлагаемость, это оз-
начает, что после использо-
вания они распадаются на 
простые и безвредные для 
окружающего мира состав-
ляющие.

На специальных стелла-
жах в магазинах «Шик» пред-
ставлено несколько марок 
экокосметики и товаров для 
дома. Главный принцип при 
выборе производителя – его 
надежность и максимально 
выгодное для покупателя со-

отношение цены и качества 
товара.

В ценовом сегменте 
«выше среднего» представ-
лена высококачественная 
бытовая химия для ухода за 
домом NORDLAND, которая 
производится на лучших ев-
ропейских заводах. Эта про-
дукция создана для потреби-
телей, которые не хотят под-
вергать свой организм воз-
действию химически агрес-
сивных веществ и понимают, 
что использование небезо-
пасной бытовой химии нано-
сит вред не только природе, 
но и здоровью человека.

У многих хозяек возник-
нет резонный вопрос: как 
можно без применения хи-
мических компонентов соз-
дать в доме ослепительную 
чистоту? Практика показыва-
ет, что можно. Дело в том, что 
в основе экопродукции лежат 
инновационные формулы, ко-
торые позволяют мягко, но в 
то же время эффективно очи-
щать любые поверхности.

В «Шике» вы также найде-
те чистящие средства марки 
SYNERGETIC. Демократич-
ные по цене, но также полно-
стью натуральные, они станут 
незаменимыми помощника-
ми в доме. Важно, что боль-
шинство экотоваров концен-
трированные, а значит, весь-
ма экономичны в использо-
вании.

Помимо бытовой химии, 
в магазинах торговой сети 
«Шик» представлена серия 
органической косметики 
для ухода за кожей и волоса-
ми ECOLAB. В производстве 
шампуней, бальзамов для во-
лос, масок, скрабов, кремов 
для лица и тела использова-
ны только натуральные кон-
серванты и красители, поэ-
тому можно не опасаться ал-
лергических реакций.

Для самых маленьких 
идеально подойдет детская 
косметика Babyline. Очень 
важно, что средства Babyline 
совсем не содержат спирта, 
красителей и консервантов. 
В состав входят ценные на-

туральные масла и расти-
тельные экстракты, оказы-
вающие благоприятное вли-
яние на кожу малыша: экс-
тракты ромашки и алоэ, би-
саболол, витамин Е, оливко-
вое и миндальное масла, пан-
тенол, аллантоин, ланолин, 
пшеничный протеин, авока-
до, жожоба.

В линейке средств са-
мые разнообразные товары: 
от хорошо знакомых каждому 
мыла, шампуня, пены для ку-
пания и стирального порош-
ка до новинки – натурального 
детского моющего средства 
для посуды, овощей и фрук-
тов. Достаточно нанести не-
сколько капель на губку, уда-
лить загрязнение и ополос-
нуть водой. Мягкая формула 
на травяной основе позво-
ляет бороться с различными 
бактериями без малейше-
го вреда для малыша. Имея 
такое средство, каждая ма-
мочка может быть спокойна 
за здоровье своего чада!

В магазинах сети «Шик» 
постоянно проходят акции 
для покупателей, во время 
которых приобрести те или 
иные товары можно по сни-
женным ценам. Выгодные 
предложения распростра-
няются и на экосерии. Под-
робнее об экотоварах и про-
ходящих акциях можно узнать 
из буклета «Ценные новости», 
который легко найти в любом 
магазине сети.

Растительная космети-
ка и натуральные средства 
для дома в магазинах «Шик» 
представлены на отдельном 
стеллаже, а унести покупки 
домой можно в экопакете.

Нужно отметить, что за-
бота о здоровье северян и 
бережное отношение к окру-
жающей среде стали осново-
полагающими принципами в 
работе компании «Шик». Еже-
годно в мае все сотрудники 
торговой сети выходят на 
субботник, чтобы после дол-
гой зимы привести в поря-
док территорию около мага-
зинов. Для покупателей про-
водятся творческие конкур-
сы экологической направлен-
ности. В «Шике» уверены: чем 
больше архангелогородцев 
откликнется на призыв дей-
ственно заботиться о приро-
де, тем комфортнее и безо-
пасней будет жить в север-
ном регионе.
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ОВЕН. Вам следу-
ет искать новые воз-
можности для своего 

бизнеса. Создалась ситуа-
ция, когда можно получить 
крупный доход, однако для 
этого необходимо взглянуть 
на дела по-новому. Инициа-
тива и поиск неожиданных 
путей должны быть во главе 
деловой политики. Резуль-
татом станет значительное 
продвижение бизнеса.

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
дует адаптировать-
ся к создающейся 

ситуации. Старые схемы и 
подходы не принесут успе-
ха. Нужны свежие методы 
работы. Консервативный 
подход к бизнесу сейчас 
утратил свою эффектив-
ность. Но пробивая новые 
пути, следует одновремен-
но проявлять осмотритель-
ность и не допускать круп-
ных ошибок.

БЛИЗНЕЦЫ. К со-
ветам своих дело-
вых партнеров вам 

следует относиться осто-
рожно. Больше полагайтесь 
на собственное деловое чу-
тье и не прислушивайтесь к 
мнению посторонних. Пред-
стоящая неделя обещает 
быть сложной, однако она 
может принести значитель-

ную прибыль. Но для этого 
необходимо действовать 
изобретательно и реши-
тельно, беря полностью на 
себя деловую инициативу.

РАК. Ваше внима-
ние будет приковано 
к наиболее интерес-

ным деловым проектам. 
Будьте решительны в своих 
действиях. Вы будете прият-
но удивлены тем, какой объ-
ем работы окажется вам по 
плечу. Кроме того, кто-то из 
коллег может неожиданно 
рассказать вам о своих биз-
нес-планах и даже предло-
жить участие на выгодных 
условиях.

ЛЕВ. Вам астроло-
ги лондонского Сити 
советуют быть выше 

рутины и суеты. Сложности 
на работе могут стать пово-
дом для беспокойства, но не 
принимайте временные не-

удачи близко к сердцу. Пом-
ните, что звезды вам благо-
волят, и в итоге удастся най-
ти выход даже из самой за-
путанной ситуации.

ДЕВА. Вам стоит 
проявить настойчи-
вость и наконец на-

чать осуществлять задуман-
ные ранее планы. Чем ори-
гинальнее и смелее ваши 

идеи, тем больший доход вы 
получите. Звезды говорят о 
том, что деловые встречи, 
особенно с новыми партне-
рами, будут успешными.

ВЕСЫ. Вам необ-
ходимо решать про-

блемы по мере их возникно-
вения, не дожидаясь, пока 
они достигнут масштабов, 
способных поставить под 
угрозу бизнес. Возможно, 
для родившихся под этим 
знаком настало время под-
тянуть знание иностранных 
языков.

СКОРПИОН. Вам 
предстоит принять 
решения по рацио-

нализации бизнеса, реа-
л и з а ц и я  к о т о р ы х  м о -
жет привести к увеличе-
нию рабочей нагрузки. Воз-
можно, прежде чем опреде-
лить свою позицию окон-
чательно, нужно протести-
ровать идею в пилотном 
режиме.

СТРЕЛЕЦ. Вам не-
обходимо сохранять 
хладнокровие в де-

лах, даже если окружающие 
люди и возникающие об-
стоятельства выводят вас 
из себя. Следуйте намечен-
ным планам, не отвле-

кайтесь и не дайте сбить 
себя с толку.

КОЗЕРОГ. Пред-
с т о я щ а я н е д е л я 
идеально подойдет 

для реализации ваших дав-
них планов. Коллеги охотно 
помогут вам в осуществле-

н и и з а д у м а н н ы х и д е й 
в том случае, если у вас 
полу чится представить 
и м  п о д р о б н ы й  п л а н 
действий.

ВО ДОЛЕ Й. В ы 
столкнетесь с обсто-
ятельствами, кото-

рые смогут пролить свет на 
причины напряженности в 
отношениях с коллективом 
и деловыми партнерами. В 
этот период постарайтесь 
следить за своими сло-
вами и действиями, пос-
кольк у есть опасность 
возникновения серьезного 
конфликта.

РЫБЫ. Вам следу-
ет быть предельно 
осторожным, а луч-

ше и совсем отменить сдел-
ки и подписание важных до-
кументов. Даже простые 
дела могут потребовать 
больше усилий, чем обычно. 
Кроме того, не стоит плани-
ровать встречи с деловыми 
партнерами.
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